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Hay simpatía pero también dudas 

SUPAUAQy 
STEUAQ 

¿huelga nacional? 
PorGerardo Vázquez 

El Sindicato de Trabajadores y Empleados Adminis
trativos de la UAQ "ve con simpatía" la propuesta de 
sindica tes universitarios de todo el país que plantean 
un emplazamiento a huelga para el primer día de junio 
en demanda de un incremento salarial emergente de 
100 por ciento, en razón de que "la única forma de 
limitar o contrarrestar la política de topes salariales 
consiste en dar una respuesta de ca-rácter nacional", 
manifestó a este semanario Sergio Romero Serrano, 
secretario general de esa organización. 

Empero, explicó que aún no existe una determina
ción sobre su participación, pues "estamos evaluando 
si hay condiciones para hacerlo. Esto dependería en 
buena parte del número de sindicatos que se sumen al 
emplazamiento en todo el país". Entrevistado en la 
sede sindical, Romero Serrano añadió que "estamos 
concientes de que toda lucha aislada está condenada 
al fracaso" y "el problema básicamente radica en que 
el gobierno federal ha instrumentado los topes salaria_:. 
les y los ha aplicado de forma indiscriminada a todas 
las instituCiones de educación superior: en el caso 

Pasa a la Páginq 17 

tímidas expresiones de apoyo a la política económica del gobierno 

Duaate la·saspeaslóa del desllle del prilllero de mayo debido ala partldpadóa de varios COiltillgélltes de comerclaates ambalalltes. (Fotos de Jesús 
Oatlveros) 

Sierra Gorda 
Primer asesinato por el 
clima de desgobierno 

Más· salario, vivienda digna 
en La· Florida 

+ La regidora priísta Consuelo N oyola 
BoteUo responsabiliza al alcalde Manuel 
Ramos, de An-oyo Seco, de la muerle de 
AntonioLll1ula,.erde, ocurrida e/26 de abril, 
debido a que ha desoúlo a la población que 
rechazó la imp06icióndeldelegad()munici
pal +Manifestación de maestros enJaiP!!n 
para exigir castigo a los responsables de la 
muerledelliprofesoraMarillElenaHerrera 
de la Cruz, edu·cailora de San Pedro 
Escanelilla +Exigen la liberación delga
nad.eroMigue/FloresPedraza,mil!mhrode 
la UCD enJalpan, y del ejidatario Francis
co 0/vera Gutiérrez. de San José e/ Alto 

y mejores servicios--~édicos 
--

+ ..-Fin a plldos y topes salariales, exigencia generalizada _de los t .. abajadores durante la 
marcha del Día del 'Ii:abajo + Abierta y reiterada oposi~;ión a la ~'~arrera magisterial" entre 
los profesores + Alto a corrupción y prepotencia en dependencias públicas + Con una 
enorme-manta rojinegra desfilaron los miembros de la Coordinadora Nacional de 'Ii:aba
jadorés de la Educación + 8 % del PIB a educación, exigen + Incursionaron en la marcha 
contingentes de comerciantes ambulantes + lnsistett: la resistencia será llevada hasta sus 
últimas consecuencias 

Para cederla a su suplente Pablo González-Lo yola Pérez 

Segundo dictamen del PR~: Flores Espíritu 
debe abandonar la curul en la Legislatura 

En un segundo dictamen, el Comité Nacional de Garan
tías y Vigilancia del Partido de la Revolución Democrá
tica (PRD) resolvió declarar "de cumplimiento obliga
torio" que el diputado local Francisco Flores Espíritu 
"pida licencia o renuncie" a ese puesto, "a fin de que 
Pablo-·González Loyola, diputado suplente, asuma la 
titularidad de la curul que actualmente tiene asignado 

·el PRD en el Congreso-del &tado de Querétaro". 
El docu!llento, fechado el 1 de abril pero conocido 

apenas la semana pasada, a'dvierte que en caso de 
desacato a esta resolución, "será sancionado con la 

Al borde de perder 
todo lo ganado 
Joaquín C órdova Rivas 

cancelación de la afiliación" (expulsión), "toda vez que 
antagoniza los principios democráticos del partido y 
obstruye el ejercicio de los derechos estatutarios, orde
nándase por lo tanto, en el supuesto anterior, al Comité 
Ejecutivo Nacional comunique a la Legislatura local 
del estado de Querétaro que el diputado Francisco 
Flores &píritu no es miembro dd partido y por ende no 
rflpresenta a la fracción parlamentaria" perredista. No 
se indican plazos para esto último. 

El Comité Nacional de Garantías y Vigilancia, que 
preside Francisco Garduño Y áñez, ordena también que 
González-Loyola Pérez se abstenga "de promover 
movilizaciones de simpatizantes al Congreso &tata!, 
toda vez que esta controversia ha sido conocida y 
resuelta por los órganos estatutarios del partido, y la 
conducta de confrontación pública entre el diputado 
propietario y el suplente, ha dañado la imagen del 
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+ La mejor donación 

Eduardo MendozaZaragoza 

Es bonito amar a alguien concreto. Hoy por la 
mañana fuí a ver a una enferma, a su lecho. En ese 
momento despertaba con un terrible dolor de 
cabeza. Le prescribí unos remedios pero no los 
tenía a la mano. Le presioné entonces dos puntos 
reflejos de la cabeza. El dolor seguía insoporta
ble. Entonces la ayudé a relajarse y luego, sin 
pensarlo, me hallé orando por ella. Sentí confian
za en que esto podríaser una ayuda radical para 
ella y su familia, ya que se encuentra en una 
circunstancia de abandono casi total. 

Ella es de caracter difícil, por lo cual se han 
complicado las cosas con su familia. Le dije que 
para sanar se re<¡uiere valentía, quizá muy consi
derable. Ello significa atreverse a decir sí, sin 
tener conciencia exacta de las vicisitudes que 
conllevan una firme decisión de amarse en princi
pioa sí misma. Significa hacerse pequeña, humil
de, deseosa de recibir la ayuda que los demás 
quieran y puedan darle. 

Yo sé que cuesta trabajo decir sí cuando nos 
encontramos en situación tan incierta. Por ejem
plo, decidirme a sanar cuando llevo cerca de 30 
años sufriendo de una enfermedad, no es nada 
fácil. Uno puede fijarse mentalmente a una 
enfermedad durante toda su vida y no atreverse a 
decir sí por temor a lo desconocido, en este caso 
la salud. 

En unos momentos la señora se sintió mejor. 
Descansó y disminuyó el dolor de cabeza. Al cabo 
de dos horas despertó de nuevo con el dolor, 
aunque menos intensoqueantes. Erradicar un mal 
cuando se lleva años sufriendo y tomando droga 
cada vezquese intensifica, no es fácil. Se requiere 
de fé y coraje para salir de donde se está. Fe para 
persistir en el camino. Y coraje para superar las 
-vicisitudes que se presenten. 

Decir sí puede costamos mucho, quizá la vida. 
Pero no hay mejor donación que la de dar la vida. 

El correo sen1anal 

Colonos de la periferia nor
te piden se agilicen -trabajos 
en el puente de Corregidora_ 
Seiior director: No ha sido terminada la construc
ción del puente de Corregidora, a la altura de-El . 
Cerrito. El problemaqueesto~sionaa personas 
que trabajamos por el rumbo de La Cruz,el Seguro 
Sm~ial, Gigante ·e incluso cuando uno tiene que ir 
a cons u Ita médica en cualquier institución, es m u y 
molesto, porque en ese lugar se hace un enorme 
tráfico de automóviles. Y cuando el tren de carga 
se atraviesa, esa zona de Invierno, Rivapalacio y 
Corregidora se satura de automóviles. 

Nuestros gobernantes deben ver este problem~ 
social, que nos afecta tanto a quienes vivimos en 
Bolaños, Gamitos, Arboledas, Menchaca, 
Peñuelas, San Pablo y otras colonias _populares. 

Felipe Cruz A. y Emiliano Hemandez A. 
- Col. Bolaños. 
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Justas, las demandas de 
los trabajadores 

Poco a poco, el primero de mayo en Querétaro ha dejado de ser mero 
ritual en el santoral cívico. En el trayecto de Jos últimos dos lustros se 
ha ido incorporando a la tradicional marcha de trabajadores el elemento 
de la disidencia, hasta llegar a ser ya algo ordinario. La incursión de los 

_ grupos independientes -solicitantes de vivienda, vendedores ambulan
tes, militantes de partidos opositores- a las columnas desfilantes, tiene 
todavía que hacerse burlando el control oficial. 

Suspensión de la marcha, monedas al presi<\ium, mitínes; han sido 
hechos vistos en los últimos años. En el desfile del sábado 1 de mayo 
fueron las organizaciones ~e vendedores y colonos de zonas margina
das, las que a.provecharon la ocasión para divulgar sus demandas y 
entregar a la autoridad política sus pliegos petitorios. 

Más salario, vivienda digna, mejoras en los servicios médicos, fm a 
engaños, fin a los topes salariales y rechazo a la carrera magisterial 
entre los trabajadores de la educación, figuran entre los planteamientos 
más notables. Con mucha razón. El primero de mayo no estará más 
entre las fechas heroicas. Los trabajadores han de tenerlo como símbolo 
de una lucha pero también como oportunidad para hacers"e o ir y mostrar 
su inteligencia y su capacidad organizativa. 
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Pocas expresiones de-apoyo al gobierno, 
durante el desfile del primero de-mayo 

Aumento salarial, vivienda digna, mejoría en servicios 
médicos, y rechazo a pactos y topes salariales, destacaron 
entre las demandas planteadas por miles de trabajadores 
que este primero de mayo desfilaron por las principales 
calles de la ciudad, en la conmemóración del Día del 
Trabajo. Los maestros -disidentes y no- manifestaron un 
frontal rechazo a la Carrera Magisterial, a la que llamaron 
"una farsa y un engaño más". 

Mediante mantas, pancartas y consignas, la mayoría de 
los contingentes mostraron su malestar por la difícil situa
ción económica. Muy raras fueron las expresiones de 
apoyo al gobierno, que en otros tiempos fueron muy 

socorridas. Y las que hubo fueron tími.-'.as. 
Entre los primeros grupGs de obreros se. incorpc;>raron 

varias organizaciones de comerciantes ambulantes y soli
citantes de vivienda. 

, Por unos minutos suspendieron el desfile y entregaron al 
gobernador del estado un documento que sintetiza sus 
exigencias. Los dirigentes de la movilización advirtieron 
que si lás autoridades insisten en expulsarlos del centro la 
resistencia será llevada a sus últimas consecuencias. Es~ 
tu~eron presentes miembros del Frente Independiente de 
Organizaciones Sociales y de la Unión Felipe Carrillo 
Puerl;o, entre otros. ·- · · · . 

En otro momento, miembros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajado
res de' la Educación ( CNTE), portando 
una enorme bandera rojinegra, 
externa ron su desacuerdo con la políti
ca salarial del regimen e insistieron en 
su rechazo a la carrera magisterial. 
Exígieron también que el gobierno 
destine el 8 por ciento del PID a la 
educación. 

Durante casi cinco horas se vieron 
pasar grupos de trabajadores que exi
gían frenar la corrupción y la 
prepotencia en dependencias como 
USEBEQ eiSSS1E. Entre los contin
gentes de la CfM fue visible el rechazo 
a las-reformas a las leyes del Trabajo y 
deUnfonavil En las filas de la CROC 
no hubo ruido. La F1EQ no se_ distin
guió por ·sus reclamos. 

La oonmemoración del primero de 
mayo hace referencia a la fecha del 
es tallamiento de una huelga general' en 
Estados Unidos, en 1886, en demanda 
de la jornada laboral de ocho horas. 
Más de 5 mil fá·bricas y 340 mil obreros 
-señala el boletín Decisión, de la 
Promotora de Lucha Magisterial de 
Querétaro- salieron a las calles y plazas 
a manifestar su exigencia. La ciudad 
de Chicago se convirtió en el centro 
-más .activo de la agitación obrera, pero 
los sucesos desembocaron en violen-. 
cia; -con la masacre de de la · Plaza 

- Ha yma rket, y la posterior condena a la 
horca de suS cinco principales líderes. 

Al término del desfile, .el-gobernador 
Enrique Burgos -c¡ue presenció el des
file en el templetetnstaladojuntoaSan 
Francisco- fue abordado por la prensa, 
y señaló la voluntad de su administra
ción por atender las demandas de los 
trabaJadores. 
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Vecinos de Saldarriaga en mitin: 
exigen detención de un "cacique" 

Tras de varios dfas de haber levantado una 
demanda penalcontra Benjamín Martínez, por 
la agresión a ~a jovencita y las constantes 
amenazas a los pobladores de la comunidad de 
Saldarriaga, el lunes por la tarde, varios veci
nos del lugar realizaron una marcha de protesta 
y se plantaron frente al Palacio de Gobierno 
para exigir se dé solución al caso, "pues de otro 
modo, corremos el riesgo de que en cualquier 
momento ese tipo nos mate", dijeron. 

Los marchistas se mantuvieron en el plantón 
por poco más de una hora. Luego de que una 
comisión -encabezada por Anse1mo Tavares, 
líder de los vecinos de Saldarriaga y por Pablo 
González Loyola, dirigente de la Unión Felipe 
Carrillo Puerto-, sostuvo una plática con el 
secretario particular del Procurador de Justicia 
en el estado, en donde se comprometio "a darle 
el giro correspondiente" y los canalizó con la 

Fe y Política 

directora de Averiguaciones Previas", los mani
festantes se retiraron del lugar. 
· Durante la plática realizada en las oficinas del 

secretario particular del Procurador de Justicia -
en dónde se le negó el acceso a la reportera-, 
Anselmo Tavares, González Loyola Pérez y los 
propios afectados, se quejaron ante el funciona
rio que tras de varios dfas de haber levantado la 
demanda en la Agencia del Ministerio Público 
Número 8, ''no se ha dado ningun paso para darle 
seguimiento al caso". 

''Y lo peor de todo es que si no se detiene a ese 
sujeto, cualquier día nos va a matar, casi diario 
lanza balazos para espan~arnos y sólo porque 
pasamos por el callejón del que quiere adueñar
se, este señor es un verdadero cacique. Además 
tiene un establo que apesta y contamina mucho, 
hay un montón de moscas y cada vez esta peor'', 
agregaron. (Mary González Hemández). 

Morir y resucitaren nuestro tiemp 
// SalvadorCancholaPérez 

Para el cristiano comprometido en las la fe, la esperanza y sobre todo el amor al 
luchas pop~ares, la POSC:"'! -paso de la · · prójimoenlacomunidad,enelbarrio,enel 
muerte a la vtda-, se da cotidianamente, en rancho, en 1·a colonia, en el trabajo colecti
s~manas, en algunos mese;s. ó en pocos . vo, en la cooperativa, en 1_ a unión, nos trae 
anos, hasta la Pascua defimtiva. la vida en la Resurección. -
~í morimos y vivi_mQs políticamente: · Esta Pascua, esencialmente, se da en lo · 

monmosyor la calumnia, la difamación, relit¡ioso: nosotros los cistianos compro
el chanta)e, la amenaza, y los rumores por metidos, morimos cotidianamente desde lo 
los med1os de comunicación social; el íntimo de nuestro ser y de nuestra humani-
periodicazo, la radio, la televisión, dad, por la contradicción: "llevamos den-
morimos ó nos matan a la opinión pública: tro de nosotros -dice San Pablo- dos fuer-
nos sostienen, a veces, sólo la fe, la es~- zas opuestas, una que nos empuja al mal y 
ranza y el amor al pueblo de Dios, pero otra hacia el bien"; "deseamos el bien y 
~ta es la ley evang~lica, "si el grano .de hacemos, muchas veces, el mal que no 
tngo no _cae en la tierra y muere, no da queremos". Y esta contradicción trascien-
fruto", y así viene la vida por la de a la familia, a los grupos sociales, a las 
Resurección, en la veracidad, la credibili- naciones, por eso los conflictos armados y 
dad, por e~ testim~nio en el trabajo y la las guerra~ .. ('Tenemos que dar muerte al 
co~~I"?en~1a ~n el d1cho y el hecho hasta la hombre VIeJo, para que swja el hombre 
op1ruon pubbca. . nuevo", y así vamos, muchas veces de 
~ mis~o. para en lo económico: muerte a vida, hasta que lle~a el ca~bio 

monmos cohd1anamente, a veces meo- ctialitativo, La Pascua definitiva; pero esto 
suai?Jente y por 1<? menos anualmente, se da en la Fe, con la Esperanza y por el 
monm~senel,trabajomalpagado,cuando Amor. Compañeros cristianos, animemos 
lo tenemos, o en e! desem~leo, en las la Fe, actualicemos la Esperanza, "esa que 
enfermedádes, en lugnoranc1a, en la ena- _ya es, pero todavía no" '1 encendamos el 
jenación y tergiversac:<ión de valores, por amor, que a VecCs no ~Ira razones pero 
los medios de comunicación social; pero intuye la verdad. ' 

Segundo d_ictamen del PRD 
Viene de la página 1 

partido más allá de lo permitido, teniendo 
como beneficiario directo al gobierno del 
estado y su partido de Estado". En caso de 
que la conducta de confrontación continúe, 
se advierte, "se procederá en ejecución de 
sentencia a dictar la sanción correspon
diente". 

Este dictamen tiene como antecedente la 
queja interpuesta por el grupo que encabe
za Pablo González-Loyola Pérez el 27 de 
f~brero pasado, ~ fin de que se obligara al 
diputado perred1sta a ceder la diputación 
local a la mitad del período (primer día de 
abril de 1993), en cumplimiento de un 
acuerdo tomado en la convención electoral 
perreditadel7deabrilde 1991. "González
Loyola exhibió recortes de prensa relativos 
a declaraciones de Rores Espíritu en que 
manifiesta que no dejará la diputación lo
cal" y "también presentó testimonio en 
relación al comportamiento del dipuitado 
1~1 en el ejeycicio de su función legisla
bva y la petic1óo de compañeros del PRD 
para que cumpla con el convenio de 
alternancia de la diputación local" . 

En su defensa, Rores Espíritu -dice el 
documento- señaló " que el compromiso de 
cumplir el convenio de alternancia de la 
diputación había sido obli~atorio en tanto 
las expresiones (los grupos) respetaran to-

dos y cada uno de los compromisos contraí
. dos, pero la organización de dos congresos 
estatales paralelos, la conducta excluyente y 
porril de los compañeros que encabeza Pa
blo González-LOyola Pérez" oonllevan pri
mero a que el Comité Nacional de Garantías 
y Vigilancia "resuelva la legalidad de nues
tro Congte_$0 estatal que eligió a Salvador 
Can.chola ~mo presidente", aunque -pun
tuahza el d1ctamen- "correspondía a ese 
Comité resolver". 

Para presionar por la salida de Rores Es
píritu, González-Loyola encabezó varias 
movilizaciones de simpatizantes en la sede 
del Congreso del Estado. De diferentes 
formas, miembros de la Legislatura, incluídos 
el presidente de la Gran Comisión, Bmulio 
Guerra Malo, y representantes de otras ban
cadas, han manifestado su desaéuerdo con 
los métodos d~ González-Loyola y su conse
cuente ~posición a que se integre a la Cáma
radeD1putados. Se ha establecido, también, 
que en caso de que un diputado renuncie o 
pida licencia, la Cámara puede o no-llamar 
al suplente, siendo ésta una facultad discre
cional. 

De acuerdo con el documento del Comité 
Na~iooal de Garantías y Vigilancia, la dipu
tación que recayó en Rores Espíritu, es . 
producto del "esfuerzo conjunto de militan-

. tes y dirigentes" y "obviamente está subor
dinada a ·tos órganos de dirección estatal". 
De pedir licencia, ·señala el documento, Ro-

'¿Vamos a dejar que se pierda todo lo ya ganado? 

El embrollo de los dictámenes 
Joaquín CórdovaRivas 

Si no fuera asunto serio parecería comedia 
mafufa. El Comité Nac10nal de Garantías 
y Vigilancia del PRD ha emitido dos dic
támenes respecto de los conflictos del 
partidoenOuerétaro. El primero, ya infor
mado en el número 153 de este semanario, 
declara "insub>istentes" los dos-congresos 
estatales y los acuerdos y direcciones ema- · 
nados de ellos. Fl segundo, obliga al 
diputado Francisco Flores Espíritu a dejar 
la diputación a su suplente Pablo González
Loyola Pérez. 

A pesar de lo anterior, los problemas en 
lugar de resolverse parece que se embro
llan tOdavía más, y hasta cierto punto es 
lógico. De fondo el problema no se originó 
aquí, sino que es de importación. Un poco 
de historia. 

A la fundación del PRD concurren gran 
cantidad de organizaciones consideradas 
"de izquierda", además de ex priístas 
inconformes; pero fué mayor la cantidad 
de ciudadanos sin partido y con poca o nula 
experiencia política anterior los que con
fonnan el nuevo partido. Desde el princi
pio existían dos tendencias: una, abogaba 
porque la. afiliación individual se hiciera al · 
margen de los antiguos partidas, movi
mientos o asociaciones, en donde estos 
aportarían su caudal político y materia,l 
para crear algo totalmente nuevo, no una · 
simple suma de organizacion:citas de fun
cionamiento autónomo con sus mismos 
vicios y a,gandalles de siempre, de manera 
tal que todo nuevo afiliado contara con las 
mismas wsibilidades de tomar parte en las 
discusiones, decisiones y _órganos de di
rección; la otra, pugnaba porque el nuevo 
partido se repartiera en "cuotas de poder'' 
para los dirigentes de cada agrupamiento 
que se fusionaba, argumentando que para · 
no herir susceptibilidades o levantar sos
pechas de que se beneficiaba a sólo un 
grupo, se as1gnara "cuota" en los órganos 
de dirección nacionales, lo que finalmente 
se hizo, en el entendido de que sef!a tem
poralmente. Pero esto último no se cum
plió. No sólo no se ha avanzado en la 
pretendida fusión, sino que las corrientes, . 
sectas, coordinadoras o como se les llame, 
se lanzaron al más vulgar aga.ndalle, man
tuvieron "sus" militantes pagados 'no para 
trabajar para el nuevo partido sino para su 

· "ex organización", y siguen utilizando 
"sus" locales, "sus" vehículos y demás 
etcéteras. ' 

A este juego de "grupitos" en la direc
ción nacional siguió su exportación hacia 
los estados; clásicamente es el caso de 
Querétaro. La creación aquí de "expresio
nes políticas" diferentes fue completa
m~nte artificial e interesada, ojalá que los 
funcionarios partidistas a tendieran sus res
ponsabilidades estatutarias en lugar de 
al?rovechar sus pu~tos in':entando con
flictos para benefic1oexclus1vodesu "gru-· 
pito". Y es precisamente este aspecto el 
que no toca ninguno de los dictámenes. · 

Aún así, las decisiones del Comité Na
cional de Garantías y Vigilancia serían 
buen punto de partida para enderezar la 
situación, pe~o por desgracia la oportuni
dad está a punto de perderse por la inma
durez política ¿e los supuestos adversarios 

res Espítitu· quedaría en calidad de suplen
te. 

El primer dictamen emitido por este 
Comité Nacional del PRD, que intervino a 
petición de las partes en conflicto ante la 
Imposibilidad de pÓnerse de acuerdo, de
terminó la anulación de los congresos 
estatales celebrados paralelamente por 

(conste que me incluyo), no es posible 
seguir sosteniendo la validez de congresos 
estatales ilegales, ni el incumplimiento de 
acuerdos, sean de palabra o por escrito. En 
ninguna de las partes en conflicto se vis
lumbra un mínimo de prudencia y oficio 
político para sacar adelante la situación, se 
cayó en unjuegoab>unlo y desgastantede 
satanizarse los uflos a los otros, han corri
do chismes, rumores y calumnias al por 
mayor y cada parte cree lo que cree que le 
conviene. Para colmo de los males se 
plantean como mutuamente excluyentes. 

.Las elecciones presidenciales de 1994 
están a, la vuelta de la esquina y existe la 
confianza idiota: de que Cuauhtémoc Cár
denas solito atraerá el número de votos 
suficientes como para dar por seguras 
algunas posiciones políticas, sin necesi
dad de trabajar ni resolver los conflictos 
internos. Mi diagnóstico es diferente, 
estamos al borde de perder todo lo ya 
ganado, y la oportunidad de incidir en el 
futurodesarrollodelpaís senos está yendo 
de las manos irrespc;?nsablemente. 

Abusando del espacio quisiera referir
mea la carda de Javter Le<iesma publicada 
enEINuevoAman!!cer153. Meadhieroa 
ella con algunos matices y agregados. 
Primero, yo supongo que la palabra de una 
persona decente vale más que cualquier 
documento .firmado, por lo que la preten
sión de pretextar el incu~plimiento de un 
acuerdo porque fue "de palabra" me pare
ce a utodenigrante y ofen8ivo para quien lo 

-hace. Segundo, se argumenta que Pablo 
González-Loyola Pérez no es digno de ser 
diputado al achacarsele conductas 
corporativistas y franeamente porriles, aún 
siendo el caso, sin conceder, el acuerdo 
está hecho y además existen las instancias 
partidarias para sancionar esas conductas 
si se comprueban; junto con lo anterior 
existe la fuerte impresión de que Pablo 
haría el ridículo en el Congreso ya que no 
.dialoga, a los razonamientos cootesta gri
tando consignas maU~cbas y frecuente
mente insultantes, no sabe negociar, pare
ce pensar que al que ,no piensa o actúa 
como él ha y que liquidarlo, pero de ello él 
es el principal resPQnsable. Y o estoy 
porque se le deje la diputación y allí 
demuestre con hechos que puede cambiar 
o que las impresiones que sobre su proce
der existen son falsas. Si va a hacer el 
ridículo que lo haga públicamente y bajo 
su completa responsabilidad, le servirá 
para aprender que las cosas no se arreglan 
a gritos y sombrerazos. Sin ofender, los 
jamaiqumos tienen un dicho que se aplica 
a esta situación: entre más alto sube el 
chango más es lo que enseña. Démosle la 
oportunidad. 

Res¡>eGto a ta actuación de Francisco 
Rores Espíritu manifiesto públicamente 
loquehedichoenprivado:comodiputado 
ha sido digno, sm ser espectacular ha 
sabido dialogar y dentre de los límites 
propios negociar, sus argumentos han sido 
bien fundamentados y no utiliza el despre
ciable lenguaje panfletario lleno de adje
tivos y falto de razones. 

?u desempeño allí está y nadie se lo 
qmta. . 

ambos grupos, disolvió sus respectivas 
di rigencias, dispuso la formación de una 
dirección provisional y determinó que antes 
del30-;de junio deberá celebrarse un nuevo 
cong{eso esta tal. Para . esta última tarea, 
ha~sido comisionados los diputados fede
ra) es Guillenno Flores y Arquímedes 
Josafat García Castro. 

1 . · / 
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En Querétaro "todo mundo 
puede expresars4! y 

Pese a estar rodeado DO[ entidad§ son conOictos oolítfcos. Ouerétaro está en paz. dice 

Ardón: la defeñsa de los derechos· humanos 
manüestarse"~Burgos 

La diversidad de expresiónes manifestadas durante la marcha 
obrera del primero de mayo muestra .un Querétaro "ciertamente 
plural". En esta ocasión, dijo el gobernador Enrique Burgos, al 
lado de una sólida defensa del sindicalismo y de las leyes 
laborales, ''hemos advertido que hay, evidentemente, inquietud 
y pr~pación, fundamentalmente en el aspecto salarial". 

contribuye a la construcción de una. 
democracia más · real y menos demagógica 

PorGerardo Vázquez 

"Oeo que también ha sido una oportunidad de que todo mundo 
se manifieste de una manera institucional. Ustedes habrán 
podido advertir que dentro de la columna venían inclusive 
grupos no precisamente de obreros o de trabajadores. ¿Se 
institucionaliza su presencia porque participan dentro de la 
columna? Y creo que esto es preferible porque finalmente se 
acredita que hay opción para que en Querétaro todo mundo se 
exprese y manifieste". · 

- ¿Esas voces disidentes no preocupan al gobierno?, preguntó 
un reportero al término del desfile. 

- No quiero decir que el gobierno se descuide de ésto. Es 
tiempo !'ID que todo debe llamarnos la atención y creo que es, 
justamente, la oportunidad. Esto nos da un balance y una 
semblanza de qué ocurre. Hay puntos de vista disidentes y éso 
merece nuestra atención. 

Explicó el mandatario que sobre la petición de los comercian
tes -ambulantes, les ofreció recibirlos en audiencia, aunque 
también reiteró que el programa del Ayuntamiento en esta 
materia tiene su pleno apoyo. 

La instalación de la Comisión Estatal ~Derechos Huma
nos (CEDH) es un síntoma del acelerado proceso dem?Crá
tico que vive en este momento nuestro país,. ~~Idera 
Araceli Ardón Martínez. "Como proceso histonco, la 
democracia ha llegado a ~m balear las c:structuras es~ble
cidas y ha hecho que se mstalen otro tipo de orgamsmos 
tendientes a construir una democracia más real, más 
comprometida y menos demagógica", añade. 

Presidenta del Cépítulo Querétaro de la Asociación 
Mundial de Mujeres Periodistas y ejecutiva de la empresa 

. editorial Comunicación del Centro, ArdónMartínez forma 
parte de este organismo, a invitación expresa del goberna
dor del estado, al igual que otras personalidades represen
tativas de la sociedad queretana. No obstante, hasta el 
miércoles 21 de abril, cuando concedió esta entrevista, la 
Comisión-instaladaeldía6-nohabíasesionadodemanera 
formal. 

"No es fácil echar a andar un organismo como éste, sé 
que el presidente de la Comisión, Adolfo Ortega Zarazúa, 
está dedicado a la instalación de infraestructura. No hay 
fecha aún para que los trabajos arranquen, y por ello no 
cuento con información amplia sobre los propósitos del 
organismo". A consecuencia de esta situación, admite 
Araceli Árdón, "no hemos tenido una reunión donde los 
miembros· de la Comisión nos presentemos". 

De acuerdo con la dinámica que en esta materia se está 
llevando en todo el país, "corresponde al gobernador del 
estado la facultad de designar al presidente de la Comisión 
y . al consejo de asesores", los cuales, "hasta donde. ~. 
somos personas que representamos a la s<?Ciedad CIVIl, 
además de que la mayo na nos hemos mantemdo al margen 
de los partidos políticos o de algyo puesto gubernamental. 
En lo personal el señor gobernador me mandó llamar para 

' . " invitarme a formar parte del grupo de conseJeros • 
Cuestionada sobre el estado de los derechos humanos en 

la entidad, Araceli Ardón Martínez dijo no disponer "de 
información suficiente para contestar adecuadamente, pero 
a reserva de que en unos cuantos días yo pudiera ~ner más 
información, visto de lejos, como ciudadáJli!, yo siento que 

·El cam· po en transición ouerétaroesunestadodepaz.Hayquecons•derarquepese 
. ' a que se encuentra en el epicentro de San J;-uis P~tosí, 

En entrevista concedida en Ameal¡;:o a la televisión oficial, el Guanajuato, Michoacán, el es~do de Méxi~ y la mi~ma . 
gobernador Enriqu.e Burgos señaló que ante el ~ratado de li~re ciudad ea pi tal, todas estas e~tidades ha~ temdo confli~ 
Comercio el gobterno prevé apoyar a la micro Y pequefia políticosmuyserios,hantemdounmuytmportantet,rabaJO 
industrias -que representan el 90 por ciento de la planta indus- de la oposición y un avance hacia la democracia que 
trial- mediante un parque y esquemas de financiamiento accesi- muchas veces es turbulento. Pese a estar en el centro se 
bies. Dijo que,. para que la entidad sea competitiva en el.marco - mantiene el! va:z .Y se mantiene al margen. ~to -pun~
del TLC nc:Cesita Tnrorporar calidad, ¡¡briendo espacios Y nichos liza· es un mdtcto claro de ~a paz y. estabthdad soctal, 
en el comercio exterior, _y además fomentando el consumo aUD<JUenohayquedejardeJ?tlnsar,quenopuedemantener-
intemo de los productos locales. . se a1slado del contexto nacional • 

Burgos comentó además que el campo "está en una etapa de Sobre los derechos más atropellados en Querétaro ca-
transición" después de la reforma al artículo 27 de la Constitu- , · mentó:"meimaginoquelacalidaddevidadelosindígenas 
ción, ·cuyos principales tasgos -'son la posibilidad de asociación. que bao emigrado a la ciudad, ya c¡~e su babi~t es • 
y la posibilidad de introducción financiamientos Y tecnologías excesivamente carente de todos los 6Ienes. A m1 me 
modernas, a fin de aprovechar mejor los recursos naturales como preocupa particularmente la situación de l~s mujeres indí-
el agua, utilizar 5emilla mejorada y desarrollar la ganadería genás, porque al tJ:alarde lograr ~na sobreVIvencia muchas 
mediante eLmejoramiento genético. · · veees no la ·constguen, p.ra tnsteza dé algunos y para 

En Querétaro éstos "son todavía pasos modestos, limitados", indignación de otros". . . . 
pero se están ~do ya con la participación de los ·sectores social Con respecto a prácticas tan arraigadas en los cuerpos 
y productivo. · liciales tales como.la tortura, no obstante ueafirma ue 
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"desafortunadamente se emplea en todo el munda", dice 
desconocer la existencia de casos específicos. En todo 
caso, su tratamiento "debe adecuarse a las circunstancias 
muy particulares en que esa~ P!ácticas se ~levan a cabo''. 
Lo que sé es que a la ComiSton ya han sid() planteados 
casos, aunque no conozco los planteamientos de manera 
precisa. 

- Otra práctica común en los mismos cuerpos son las 
detenciones arbitrarias, ¿que propondría usted para solu-
cionarlos? . 

-No tengo ahora una .propuesta. Yo crea·que l.o~ ~ns~
jeros que no somos junstas, vamos a dar una op¡.mon mas 
de b~ena fe que de tipo pericial. En mi caso, en mi calidad 
de comunicadora, calculo que fuí invitada como represen
tante de la sociedad_civil. De alguna manera, ~~ parece 
que el Ejecutivo seleccionó perso~s q~e •. a su JWCIO, son . 
honestas en su proceder y en su VIda diana. 

~o-
Comenta Araceli Atdón que su trabajo en la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos "es de tipo honorario, no hay 
convenio de trabajo ni compensación económica. Y o me 
siento muy honrada y comprometida". Estima que ella 
podría "dar una especie de asesoría en lo relativo a la 
difusión de la información sobre derechos humanos, pues 
uno de los propósitos es que el reconocimiento de estos 
derechos se convierta en una cultura entre la sociedad. Y 
yo puedo apoyar en la creación de esa cultura defensora de 
los derechos humanos -relacionados con la vida, la liber
tad la salud, la democracia, por ejemplo- mediante los 
medios de comunicación social. 

La sociedad conoce sus derechos, y considera como 
fundámentales el respeto a la vida f a la Ji berta d. A lo largo 
de la historia hemos sabido de diferentes luchas por los 
derechos humanos, desde la Revolución Francesa ~sta los 
tratados que pusie~n. fin a la ll Gu~rra .Mundial. En 
México hemos adqumdo mayor oonctencia de los dere
chos humanos. , 

En este contexto, una Comisión como la instalada aqm 
para la defensa y promoción de los derechos humanos, se 
moverá en un co~:ttexto que pennitin! trabajar con ~ones
tidad. "Quérétaro, en muchos sentidos, es todav•a. una 
sociedad J?C<¡Ueña, todos nos conocemos. Los ~nseJeros 
tenemos tiempo v,iviendo aquí Y, SOQ)<?S conoci~~s por la 
sociedad. Aun desconozco cual sera la reaccton de la 
sociedad a esta Com~sión. Yo espero que la gente tenga fe 
en nosotros. · . . 

"Creo que vamos a trabajar con honestidad. Qutenes 
hemos sidO electos, un maestro universitario, un sacerdote, 
una periodista, un ~lítico y un abogado, {>Ueden favorecer 
la confiabilidad. Por mi parte, me ~tento hornada y 
comprometida con el ~rgo, mismo·quedesarro~aré con la 
transparencia, honestidad y verdad con que siempre he 
hecho las cosas". · 

Por último cuestionada sobre el comercio ambulante en 
la capital d~l estado, Araceli Ardón comentó que si los 
afectados solicitan la CEDH tendria que intervenir. "La 
.Comisión no puede dictaminar ni puede juzgar, lo que 
puede hacer es analizar una s~tuación ~termiJ?3da y ha'7r 
n~comendaciones o sugerenctas a algun o~gamsmo ofictal 
para la solución del problema". · . · 
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¿Octavio Paz contra 
ellib~ mercado? 

AlfonsoJuár:ez 

En el país del cuerno de la abwulancia, 
ahora inmerso en plena era neoliberal, 
consumista y de libre mercado, los descen
dientes de doña Malinche y don Hernán se 
alejan cada vez más de sus orígenes, tradi
ciones y cultura, para entrar modernizados 
al matrimonio con ellLC ... ¡Hasta que la 
muerte los separe! 

·Uno de los padrinos -y principal 
encampanador-~tá queselasquema por la 
consumación de los esponsales, antes de 

· que sea relevado del rango que ostenta. 
¡Para pasar a las gloriosas páginas de oro de· 
la Historia! · 

El consumismo les ha enseñado la cultura 
del dínex {"úsese y tírese") aplicado a easi 
todo ... hasta oon las "novias". 

En las cabezas huecas se está introdu
ciendo la idea de que "todo es desechable". 
¡Y a seguir consumiendo! "Consumo, lue
go existo", diría un moderno Descartes. 

Sólo los insensatos no están de acuerdo 
con la entrada en vigor del lLC, la gr¡tn . 
puerta de la verdadera modernidad para 
nadaren la abundancia ... y mandar el cuer
no al cuerno. 
A parti~ d~l uno de enero del año próximo, 

todo sera ltbre mercado. Los intelectuales 
si na quieren ser una especie en extinción' 
tendrán que comercializarse. Quizá inven: 
ten los poemas clínex. · 

"Dime cuántos miles de poemas has ven
dido y te diré cuán gr¡tn poeta eres". Tal será 
la frase-termómetro del éxito eñ_las letras. 

Ni la Literatura, ni las artes plásticas 
escapan a la moda neo/ibera/. Hasta esas 
expresiones del espíritu han sucumbido al 
"culto por el libre mercado" ... ¿Por obra y 
gracia del modernismo? 

Octavi? P~ -uno de !os escasos "garban
zos de a hbra de ese leJano país de fantasía
se quejaba recientemente de la 
comercialización del arte. 
. "El enemigo ahora ya no es el EStado -
puntual~ió- ni l?S partidos políticos, es el 
oomercta. Ha stdo funesta la concepción 
puramente comercial y que las obras se 

" midan por el número de lectores. Y las 
víctimas más importantes han sido la pintu-
ra y la novela ". · 
. Algunas empresas.editQriales, en l~garde 
tmpulsarabras, imprimen auténticos bodrios 
("Las 95 transas de un Pinocho donJuan") : 
~ie_ntrás que h~ya "alguien" que Jiague:ei 
hraJe y extstan ntcautos que consuman los 
libracos clínex. 

¿Acaso Platón pensaría convertir sus 
"?iálogos" en un éxito editorial? ¿Aplica
fla el lavado de cer-ebro a sus admiradoras 
para inducir su lectura? . 

Las obras imperecederas están demasia
do lej?s. de.I, consumismo y de la. 
comerctahzacton. Se recomiendan por sí 
solas. No necesitan publicidad. 

,Pe~o volviendo a Paz, quien se calificÓ a 
SI mtsmo como un "sobreviviente en un 
~' mndQ e~,que ~a ~ía está c:n una especie 
de ocaso , .senalaba con tnsteza que el 
; oeta ha ~eJa~o ya de. ocupar ~1 }uga.r de 
l~nportanc¡a e mfluencta que tuvo en otros 
·!tempos. . . . 
- ''Ahora la poesía está como e~ un crepw;
culo, no en l-a producción sino en el gusto 

. del público, y se debe a que la JX>e$Ía se ha 
comercializado':, sentenció el Premio Nobel 
de literatura 1990 (LaJornadn, 17 -04-93). 

·~que no ha captado don Octavio es que 
los mtel~tua.Jes Qo encajan en el programa 
modermzador. El lugarprepanderanteaho
ra lo ocupan los economis'tas y los 
mer~aderes .. ¡Cuesti<in., d(} enfoques 
neol~berales! ¡'Rcsi$napión señor Faz! o · 
¿está en contra del libre mercado? 

Los dos principales partidos políticos opo- - "" 
sitores al Partido Revolucionario · 
Institucional, tienen algunos problemas a lo 
interno, por lo .que de no resolverlo en unos 
meses más su presencia se verá mermada 

PANORAMA POLITICO 

para los comisios de 1994, desde luego me 
refiero a Acción Nacional y de la Revolu
ción Democrática. 

En el Partido Acción Nacional afloraron 
diferencias entre el Secretario del Ayunta
miento GUILLERMO GUASCO 
MARTINEZ encabezando un grupo de 
panistas, y el presidente municipal SAL
VADOROLVERAPEREZ,ellodesdelue
goenSanJuan del Río, originada principal
mente en la distinta óptica que tienen unos 
y otros para gobernar. 

Unos con la idea de tener mayor presencia 
en las comunidades con las armas abiertas 
de Ayuntamiento, para de manera directa 
pretender resolver la problemática de las 
comunidades y el otn}_ sujetandose a planes . 
y programas de inversión perfectamente 
establecidas. · 

Abara bien otra de las diferencias es por 
la pretensión de la empresa DENIMEX en 
cua~nta y d~ . hectáreas de ·cultivo del 
Bam? del Espmtu Santo, apoyados en un 
cambto de uso de suelo les fuera concedido 
por la administración municipal anterior 
obtenida con la representación de un es tu: 
dio agr;ícola que indiéaba lo incipiente que 
es para la agnc~tura dichas tierras, siendo 
<J.Ue por el contrario son de las mejores 
tierras del municipio para diactividad. 

. Un grupo de panistas, encabezados por 
GUilLERMO GUASCO MARTINEZhu
bieran querido que el Ayuntamiento que 
p~i~e SALVAJ:?OR OLVERA PEREZ, 
dec1d1era a las pnmeras de cambio se les 
revocara el cambio de uso de suelo. sin 
embargo el edil antes de que tome' una 
decisión el cabildo ha preferido q.ue exista 
mayorinformaciónsobrelas posibles bene
~cios o perjuicios que pudiere generar su 
Instalación y estar en condiciones de revo
car o nó el cambio de uso de suelo, paralo 
cual ya -se han efectUado incluso por lo 
menos reuniones. interdisciplinarias entre 
l~s tres esferas de gobierno a la que han 
acudido el propio edil, el Secretario de 
Desarrollo Económico JAIME LOPEZ 
TRINCADO, el Director de Ecología 
FRANCISCO FSPRIU y el Procurador de 
la Defensa del Medio Ambiente 
EDMUNOO GONZALEZ llACA, entre 
ot~. · 

. · 'Las diferenci~s entre unos y otros, no se 
quedaron a lo mterno del Partido Acción 
N~ci~nal, sino que se expre8aron en la plaza 
publica, lo. que incomodó a la dirigencia 
estatal pamsta, que ahora está pidiendo la 
expulsión de GUILLERMO GUASCO 
MARTINEZquevieneocu~ndo la cartera 
de Secretario del Comité Municipal del 
PAN en San Juan del Río, AN1DNIO 
GONZALEZORDAZquieneselpresiden
te del propio comité y JOSE LUIS 
LANDEROS quien fungía como Secretario 
de Organización. 
Pe~, d~de l~ego para la pretensión del 

Com1t~ Dlre.chvo Estata~ ~et blanquiazul, 
de~r:' . reumrse la Com1s1ón de Orden y 
dectdu ~obre la procedencia o nó de la 
misma, situación que puede durar hasta 45 
días inás. -
. Sin e~~rgo, ~()obstante que ot~s ·pártr. 
dos poh tiros se encontra han a la es pecta ti va 
y tener presencia en el ánimo de los electo
res, por "'n lado hubo una reunión públi~ 
dondeGUASCOMARTINEZexpresóque 
ya se había fummado la "pipa de la P.z" y 
que su abjetivo eran las elecciones de 1994 
y. pqr el o.tro se realizó a mediados de la 
se~ana ánterios un mitin de apÓyo al edil 
sanJuanense encabezado por el Comité Di
rectiyo Estatal panista. , 

Entre los partidos que de mandera coywi
tural, han pretendido tener presencia públi-

*Problemas en PAN y _PRD *Imperara la legalidad 
- *Fortalecimiento democrático · 

Alfredo Botello Montes 

ca aprovechando la problemátic~ 
sanjuanense, se encuentran el del Partido 
Popular Socialista, Frente Cardenista de 
Reconstrucción Nacional r del llamado de 
la "Dignidad Ciudadana' quienes según 
esas presentarán solicitud de juicio político 
contra OLVERA PEREZ, para lo cual in
cluso los pepesistas hicieron circular póli
zasdecheqpesftrmadas porGUIILERMO 
GUASCO Y SALV AOOR OLVERA, .por 
préstamos que les hizo el Ayuntamiento, 
sin embargo como dice el edil sanjuanense 
"los rateros no dejan recibo". 

Lo curioso de los cheques que circula el 
Popular Socialista, es el descubrirla "mano 
bondadosa" que se los pro¡x>rcionó, si to
mamos en cuenta que unicamente la éonta
duría May.orde Hacienda y el propio Ayun
tamiento, adenás que algúno que otro fun
cionario del primer nivel estatal. 

Fl juicio político tiene sin preocupación 
al edil sanJuanense. ya que lo que se le 
imputa estña perfectamente claro y con 
apoyo a las normas establecidas, máxima 
que tambiénsabede!apoyoy aprecio que le 
dispensan en sus ~~~~~s. · · 

Con este PANO RAMA, de limarse aspe
rezas entre las panistas, es tiempo aún que · 
levante el vuéloy den importante lucha para · 
1994, donde tienen la mira sobre el Ayun
tamiento de esta capital. 

o.tro de los institut~ políticos que tienen 
senos problemas a lo mtemo, es el Partido 
de la Revolución Democrática, después que 
su dirigencia nacional inhabilitada a los dos 
comités que se abogaban la representación 
estatal, uno encabezado por el líder de las 
comerciantes PABLO GONZALEZ 
LO YOLA y el otro por SALVADOR 
CANCHOLAPEREZ . 

Ahora se encuentran comisionad~ dos 
Diputados Federales, ~ra preparar la Asa m-

. blea Estatal, de donde deberá salir el Comi
t~ ·~tatal ~e dicho instituto. político, tatp
bte~ con m1ras a _1994, reuruón que deberá 
venficarse a mas tardar el 30 de , Junio 
próximo. , _ 

Por otra parte en tomo a ese instituto 
po~tico, tenemos que de la propia dirigencia 
nac1onal,seemitió una resoluciÓn mádiante 
la cual piden qge se respete el acuerdo 
interpartidista para que FRANCISCO FLO
R~ ESPIRI1U deje la Quincuagésima 
Leg¡slatura y pueda ser substituído por 
PABLO GONZALEZ LO YOLA PERFS 
aprecibiendole inclusa que de no renuncia; 
o pedir licencia a _la Legisl~tura será expul
sado de su part1do y . ast se pondría en 
conocimiento de la legislatura estatal para 
lo removiera del cargo. ' 

quien se la pinta sólo en esas lides. 
Estos conflictos no deben asustar a nadie, 

ya que son naturales cuando al interior d · 
elos institutos políticos, se manejan distin
tas líneas e intereses 'incluso personales, 
donde afloran en ocasiones las pasiones 
~umanas; casí podría asegurar que los par
tidos que con comtemplan diferencias in
temas, es wrquesonmonolíticos y ningúna 
militancia a lo interno tienen. 

Lo cierto, es que de cara al94, se sabrá 
quienesquienenelPANORAMAPOUTI
CO y hasta entonces se podrá valorar los 
perjuicios o beneficios que p..OOujeran di
c~s diferencias intc:rnas, todo s~ por el 
bten de la democtacta. · 

DE TODO UN POCO 
La Universidad, por lo menos en-un año 
~ás, se perfila por el camino de la tranqui
lidad la6oral, lo 'J'!e gen~rará a la vez que el 
proceso de sucesmn aedirectores y rector se 
de, de la misma manera ... Esto luego que 
logró arreglarse con los sindicatos de em
pleados y maestros que la tenían emplazada 
a huel~··· El inc~mento ~larial que fue 
concedido, no sahsftzo m a las propias 
autoridades de la UAQ, pero hay que recor
dar que en un 89 p<?r ciento su presupuesto 
está sujeto a participación federal... No ha 
tomado ~.rtas en el asunto de riego de 
par'?Clas eJldales con aguas negras, allá por 
Junca, la presidencia municipal de 
Queréta~, por lo que el PAN municipal, 
presentara formalmente su denuncia en la 
reunión de cabildo a efectuarse en unas días 
más... Y a inicio la segunda fase de 
fotocred~ncialización, sin embargo coma 
que constdero no ha tenido la penetración 
adecuada entre la ciudadanía. Cuestionada 
ampliamente se encuentra la próxima asam- . 
~lea e la CTM estatal, por propios y extra
nos, pero a pesar de los pesares, todo indica 
que EZEQUIEL ESPINOSA MEJIA será 
designado por un periodo m.ás, por lo que 
con ello "amarra" practicamente una candi
datura federal por parte del Partido Revolu
cionario Institucional... Se anunció _por el 
SecretariodeEducaciónARTIJRO PRO AL 
DE lA ISLA, que habrá una nueva-Ley 
Estatal de Educación, por lo que deberá 
tomarse ~n cuenta a todos los que integren 
la comumdad educativa ... Querétaro recibe 
en estos días a los concursantes de Miss 
Universo, proyectándose en el plano mun
dial... Buena medida la del gobernador del 
es~d~ al. ins.tf!Jir al Pr~urador para que las 
pohc1as J udtcta les, deJen de usar vehículos 
de los 'llamados "recuperados", debiendo 
contar con equipo propio ... En la semana 
que concluyó se hizo entrega de nuevas 
placas del setvicio de alquiler, con lo que se 
pretende ~gul_arizar el mercado de este tipo 
a~ consectones, al parecera brá otra entfega 
en diciembre próximo y va hasta el 95 

Pero el Presidente de la Gran Comisión 
BRAUUO GUERRA MALO, ya ha"-expre~ 
sado _que no se hará caso a los acuerdos 
interparfidistas y se respetará a FRANCIS -· 
CO FLORES ESPIRITU en el cargo, por
que lo primero que debe aplicarsees·ta Ley. 

. c~nd9 se reanuden este tipo de acciones ... 
Su1 $eneris campaña .la qu': co~prende el 
Part1do Revoluctonano Inshtuctonal deno
"!inada "JóvenPRI-mem eres tú'', lo que si 
~moa de~ostrarel poder de captación que 
h~ne e,l tnCQior .para. cada dingente estu
dta!lte, ~e la UNt~erstdad y Tecnológico y 
Umverstdades pn'ladas ... Un pacto de día 
.entre priístas, pepe~btas, panistas y 
carde;"1stas, para que hubiere res¡>eto por el 
gremto obrero en San Juan del Río ... Por 
hoy es todo, me despido de ustedes con 
ll~WStra acostumbrada pre_gunta: ¿a quien 
pertenece la casa del mumcipio de Colón, ' 
donde se están reuniendo las priístas y 
formular la estrategia del carro completo 
del año venidero. Esperanda ·estar con 
nuestroPANORAMAPOLmCOelpróxi
mo NUEVO AMANECER DE 
QUERETARO. 

Sc:guramente se darán presiones sobre el 
_gob.terno estatal. por parte de la _dirigencia 
~c1onal Perredtsta, pero la- firmeza de la 
actual administración debe estar ceñida al 
respeto a la normatividad juridica y nó a 
capricho algúno. · · 

Por su parte el Partido Revolucionario 
Institucional, pregona 'a los cuatro vientos 
que a él no le aprovechan los conflictos 
internos de los partidós políticoS, sin em
bargo no hay que pasar por alto ~ue esta 
situa~~án le h:e.neficia, en la medtda que 
tam b1en soluc1onen sus conflictos internos 
_principalmente én San Juan del Río, has~ 
d~nde ha man~do como De_legado ~pe
Cial a SERGIO BAILLERES OCAMPO, 
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Tashidó pronto desaparecerá; piden-auxilio los eiidatarios · -

De~nanda ~lores Espíritu a Jesús Rodríguez solución a 
conflictos en San José el Alto, Jalpan .y Arroyo Seco 

En una reunión con el titular de la Seaetarfa de 
Gobierno, Jestís Rodríguez Hernández, el dipu
tado perredista Francisco Flores Espíritu de
mandó la inmediata liberación de Francisco 
Olvera Gutiérrez. directivo del Comité, Particu
lar de Solicitantes del Ejido San José ·~1 Alto, 
quien fue apresado el viernes 2$ de abril debido 
a la defensa de un predio ejidal en litigio y se 
encuentra a disposición· del Juzgado III 'de lo 
Penal. 

El legislador exp,lic6 que quienes reclamah la 
propiedad-del predio -que los campesinos ~
guran estar trabajando hace ya 50 años- de~
yeron sembradíos, sin reparar daños. La señora 
Dolores Septién de G6mez lo acusa del delito 
de despojo. Flores Espíritu comentó que el '
seaetario 'de Gobierno propuso una reunión 
entre las partes en conflicto y-la Procuraduría 
Agraria para intentar un arreglo, y advirtió que 

de no encontrarse pronta solución, el caso po
dría tener una "desembocadura lamentable" 
debido al malestar que reina entre los ejidatarios. 

De igual manera fue exigida la liberación del 
profesor Miguel Flores Pedi"aza, miembro de la 
Unión Camp~ina Democrática, detenido el 
miércoles 21 de abril en Jalpan de Serra. Expli
c6 que la detención se debió a que Flores 
Pedraza se solidarizó con el ejidatario Juan 
Olvera Hernández. a quien el dirigente de los 
ganaderos.locales, Luis Flores Castillo, provo
có la pérdida de un animal. 

El profesor Flores Pedriza, que también per
tenece a la Unión Ganadera de Jalpan, exigió a 
Fla-es Castillo devolviera el toro propiedad del 
ejidatario y que aquél azuzó para que se metiera 
a otro predio. Lo cierto es que el animal no 
aparece. Ellfder ganadero cuenta con el apoyo 
del alcalde y por ello consiguió que prospet:ara 

·Primer muerto por el clima 
de desgobierno en La Florida 

Por Aureliano Compean/corresponsal 
A manos del señor Herminio Arriaga, de tres 
balazos fue asesinado, la tarde del domingo 26 

· en La Florida, el señor Antonio Landaverde. 
Este hecho violento, ocurrido durante una fies
ta, es atrit:Aúdo al clima de desgobierno que 
reina en esta comunidad del municipio de Arro
yo Seco, luego de que el alcalde Manuel Ramos 
impuso a un delegado afin a los caciques y que 
la población en forma generalizada rechazó. 

El asesinato ocurrió en la casa del propio 
comandante de la policía, Francisco Olvera, en 
un "balote" que comenzó en la tienda del señor 
Paulo Balderas. Sin que nadie hiciera algo por 
detenerlo, el victimario tomó su camioneta y se 
dió a la fuga. El tínico detenido fue el padre del 

· -En la Galeóa Libertad 
Tras 'la ventana está el 

desierto, obra pictórica 
de Elías Rodríguez 

En la Galería Libertad se encuentra abierta al 
póblico la exposición "Tras la ventana está el 
desierto", del michoacano Elías Rodríguez. 
que retíne la obra plástica de este artista que 
data de los tíltimos· seis años, y que lion una 
retrospectiva de colores y formas idealizadas 
por el autor. ¿Surrealista? · ¿Expresionista? 
¿Simbólico abstracto? ifantástfco decorativo? 
¿Cómo podría ser 4efihida la obra de Elías 
Rodríg~Jez?- . 

El autor no cree en los membretes: en su obra 
aparecen contínuas combinaciones de la reali
dad objetiva y de su realidad psíquica, es formal 
e informal; su variante de imágenes lo sittía en 
ámbitos diveros hasta lograr una obra de arte. 

asesino, quien actuó con negligencia y nada 
hizo para evitar la tragedia. 
Se~ la regidora priísta Consuelo Noyela, la 

responsabilidad de esta situación la tiene el 
alcalde Manuel Ramos. "En todas las reunio
nes de cabildo, junta con los regidores Rubén y 
Noé Hernández .le hemos pedido . que pong¡t 
orden en La Fla-ida, es ~r que se proceda a 
la designación de un delegado puesto por el 
pueblo". Son varias ya las··mavilizaciones de 
vecinos para conseguir este propósito. Induso, 
el propio párroco Luis Araujo ha advertido 
sobre el peligro de que La Florida continóe "sin 
ley" y ha pedido al alcalde que el pueblo merece 
más respeto por parte de la autoridad. 

Concluyeron Jornadas 
de los Niños por la Paz 

Ante cientos de pequeños gue acudieron a 
admirar aJos hombres en zancos, mojigangas, 
payasos, acróbatas y paracaidistas -en un even
to organi7Jldo para ellos en su dfa por el Sistema 
Estatal DIF Voluntariado- la señora Yolanda 
Hernáñdez de Burgos elogió los valores fami
liares y destacó que la armonía en el seno 
familiar es fundamental para que crezcan coo 
seguridad en sf tnismos. "Qiidémoslos con 
amor vigilante de- sus ~ueñas travesur~ de 
hoy, am~moslos con cutdado de su formaaón, 
démoal'es lo mejor de nosotros mismos y podre
mos confiar que su futuro será mejor, pues se 
desarrollarán inteligentes y seguros y sabrán 
amar a los demás", expuso la esp<>sa del gober
nador del estado en la Unidad Deportiva del 
IMSS, en el acto que sirvió de dausuraa de las 
"Jornadas de los Niños pa- la Paz y el Desarro
llo", que incluyeron durante todo abril activi.
dades ecológicas, académicas y deportivas. 

A la edad de 77 años, el sábado 24 de abril 
falleció en Huimilpan el señor 
DAVID GOMEZ LIZARDI 

/ 
/ 

primo de don J. Félix Durán Góme.z y amigo 
de es~ casa editorial. 

En está hora difícil nos solidarizamos con 
· sus familiares. 

. Editores y trabajadores de 

/ Ciudad de Querétaro, abril de 1993. 

~--------------------------~ 

una acusación por "delitos e injurias". A este 
caso, el titular de la Secretaría de Gobierno 
respoodió que ordenaría una investigación. 

Por otra parte, el diputado Flores Espíritu 
expuso también anteJestís Rodríguez Hernández 
que la reciente reforma al reglamento munici
pal sobre venta de bebidas alcohólicas tuvo 
como finalidad someter a control e impedir la 
renovación de permisos a ciudadanos que no 
simpatizan con el PRI. Indicó que es notorio 
ctmo a personas que abiertamente se dedaran 
simpatizantes del partido de la Revolución 
Democrática, en forma ''masiva" les han sido 
negados permisos, pese a que expendeñ cerve
za -algo muy ordinario en la regiOO, debido al 
clima- desde hace muchos años. Hay quienes 
llevan hasta 30 años. 

Flores Espíritu agregó que hace quince días el 
asunto fue sometido a discusión en el Cabildo, 
pero el alcalde Manuel Ramos irresponsable
mente abandonó la sesión. Mientras eso ocu
rre, "hemos visto cómo a personas afines o 

familiares del alcalde se les permite vender 
cerveza en sitios muy cercanos a e!i(:\¡elas", 
contra lo que indica el reglamento. 

Un caso claro, dijo, es el del seña Mariano 
Palacios -padre de quien fuera candidato 
perredista a la alcaldía en 1991-, quien luego de 
vender cerveza desde hace 20 años en Purísima 
de Arista, le negaron el permiso, pese a que su 
caso no tiene impedimento alguno. 

Por tíltimo, el diputado opositor presentó 
ante Rodríguez Hemández dos casos en que los 
interesados solicitan apoyo gubernamental para 
llevar adelante proyectos turísticos aprovechan
do las condiciones naturales .en sus. regiones. 
En Coocá -en la afluencia de dos rí , 1 y en 
Tashidó, sitio que será sepultado cu · entre 
en operación la Presa Zimapán, y qu s cono
cido pa sus aguas termales. A . , casos · 
Rodríguez Hernández advirtió q~· , !interesa
dos tendrán que buscar a o ! con 
inversionistas porque el gobiern , 

1 
• dido 

no invertir más en este tipo de proy os. 

En favor de los niños 
Reparación del 
drenaje en Lomas 
de Casa Blanca, 
demanda PAN 

~~~~~~~~~~~ 

Patricia Espinosa de Parrodi y 
Gerardo Pérez Retana, de la direc
ción municipal del PAN, deman
daron durante su encuentro sema
nal con la prensa local que se acttíe 
de inmediato para poner solución 
a his graves fallas en el drenaje de 
Lomas de Casa Blanca, gue han 
originado serios derrames de aguas 
negras. Fn tanto, advirtieron que , 
es necesario resolver lo~ 
COQgestionamientos ocasion dos 
por el desvío de la circul ·~.!1 en 
diversas arterias de la ·a Casa 
Blanca. Ademú, pi eron que la 
autoridad municipal retire las ca
jas mortuorias abandonadas en las 
inmediaciones del panteón muni
cipal, enmedio de la basura. 

En otro orden de ideas, los diri
. gentes panistas en esta capital di
jeroñ que es necesario atender las 
necesidades de caci. cinco millo
nes de niños cuya vida transcurre 
en las calles de M~xico, y 
retieraron su oposición a la prácti
ca ·del aborto. Se pronunciaron por 
el fin del "monopolio guberna
mental en la generación de obras 
sociales" y demandaran más apo
yo para su pleno desarrollo, sobre 
todo en materia de salud, educa
ción, vivienda y alimentación . . 

Vendo a buen precio 

RANCHO 
ubicado en carretera 
San Miguel Allende

Dolores Hidalgo 
80 hectáreas 

Cultivo n~pal tunero de 
~ariedades especiales 

· para exportación 
Casa con acabados. de 

primera 

Informes 
Tel: (42) 16-62-61 

Los editores de 

~MANECER 
DSQVDSD.RO 

manifestamos nuestra solidaridad con la familia 
NIETO ZARAGOZA 
por el fallecimie~to de 

JUAN CARLOS NIETO ZARAGOZA, 
r - hermano de nuestro amigo 

Juan Manuel Nieto Zaragoza 
e hijo de doña Margarita Zaragoza Lomelí. 

Ciudad de Querétaro, abril de 1993 
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. Le tenemos todo par~ su figura bonita: 
Té, licuados y una variedad de productos 

para adelgazar 
· Todo lo necesario para su cutis y que tenga 

una apariencia natural . 
Visítenos en 

. Corregidora Sur # 127 Centro 
Tel. 14-04-67 

Con la presentació~ de este anuncio le 
·_daremos un regalo para su mamá en la 
compra de un artículo de-N$ 50.00 o más 

Horario corrido durante 
todo el tiempo 

Vestidos, pantalones, bermudas, 
blusas. y pantiblusas, accesorios y 

ropa deportiva · 
,._-

16 de septiembre ~o. 2, Loca16 
Tel. 12-06-91 Querétaro. Qro. 

: Pide al Senado limite sus funciones 

Los Notarios están siendo 
desplazados· porios "corredores 
públicos": .Arredondo Galván 

Por Isidro Moreno 
El viernes 30 de abril, en el auditorio de la 
Divisón de Estudios de Posgrado de la 
Facutad de Derecho de la UAQ, el Presi
dente Nacional del Notariado Mexicano, 
Francisco Xavier Arredondo Galván, ex- · 
puso que la creación de la figura jurídica de 
los "corredores públicos", que prestan ser
vicios a empresas privadas y tienen facul
tades similares a las- de los notarios, ha 
cai..sado "estragos" en su8 funciones. Los 
corredores . públieos, explicó, no pa~n 
cuotas arancelarias en caso de dar legaliza
ción a las exportaciones 'de em~, "y 
con ello están invadiendo campos que le 
son propios a los Notarios". . - . 

Añadió que esta situación ha sido plan
teada ante el Senado de la ~epública, a fin 
de que sean limitadas las func10nes de esos 
corredores, y admitió que ésto no fue aten
dido debido a que un grilpo ·de notarios de 
la ciudad de México "se presentó de mane
ra muy prepotentediciendo chingaderas. 
"Se nos ha negado la modificación, y los 
senadores, simplemente, no les hicieron 
caso". · 

Arredondo Galván -cuya organización 
aglutina al 80 por ciento de los 3 mil 
notarios notarios que hay en el país-expuso 
que para h;tcer más efictente la labor de los 
notarios es necesario: 1) la continua áctua
lización en su·campo específico, así como 
el estar a~ tanto de la modificaciones que las 
leyes se les bag¡m; 2) la modernización y el 

aprovechamiento de la tecnología -como la 
informática -ensus notarías; 3) tener buena 
calidad en el personal de trabajo, desde los 
servicios de recepción hasta los abogados 
adscritos, y 4) la solidaridad gremial entre 
todos los notarios, a fin de que todo el 
notariado mexicano se mantenga unido en 
la organiza~ión. 

Ante los estudiantes de Derecho, el con
ferencista explicó que entre las funciones 
del notario está dar fe, legalizar actos y 
prestar asesoría gratuita, y dijo que esta 
profesión tiene un carácter especial, pues 
dá un certificado legal autorizado por el 
gobierno estatal, pero no es pagado por 
esté, así que no se encuentra · obligado a 
prestarle seiVicio. 

Antojeria San Juan -
y su Nueva Administraci~n 

le invitan a saborear su variedad de antojitos y platillos, pruebe 
nuestras exquisitas y gigantes tortas de pierna, pollo milanesa, etc. 

Huaraches y sopes de costilla, bistek, pierna, tinga, etc. 

Servicio a la carta y comida corrida. 

¡ Com~ delicioso, como en su casa! 
Lo ~peramos para atenderlo con mucho gysto en 

Gutiérrez Nájera norte# 99 
Frente al Centro Comercial La Cruz 

Presente este anuncio y regalamos un refresco por persona 

IMPORTACIONES 

~-:;:.= =~ ~==-~~JkORAI 

T 'EL Y FAX. 
1 2· • 7 O· S 6 

MA Y OREO Y MENUDEO 

ELECfRONICA, JUGUETES, ELECfROOOMESTICOS ADORNOS BOlSAS 
. ' ' ' VENTilADORES DE TECHO, FLORES Y ARTICULOS PARA EL HOG.AR, ETC 

SONY JVC AIWA SHOGUN Panasonic 

MARCAS DE PRESTIGIO-- SANY~ ~7 (},rer / H. BEACH Proc:far.SB•~ 

17'?i'ifJ1 1 ;:~)•:¡1 [ @·é J j SANVO 

PASTEUR SUR NUM. 50 (Entre Reforma y Zaragoza) · QUERETARO,- QRO. 
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~Vivienda para 77 
maestros 

Por Victor LópezJaramillo 

En las afueras de la ciudad, o si se prefiere a la entrada, pasando 
el puente de la vía, cerca de La Cantera, se encuentran trabajando 
ya las máquinas que están dando forma al _terreno donde se 
fundará un nuevo fracc:ionaníiento, est6 tendrá una particulari
dad importancia. . Desde hace casi tres-aiios, los maestros del 
municipio .se dieron a la tarea de luchar tener un espacio ffsico 
que les permita establecerse mejor, ellos y sus familias. Ahora 
es cuando empiezan a ver cristalizado uno de sus más caros 
deseos: tener casa ¡ropia. 

"La mayoría de la población magisterial en San José Irurbide 
no es de aquí y carecen de vivienda propia, por eso se formó el 
VIMA AC. (Vivienda Magisterial Asociación Civil) en esta 
población. Su propósito es construir un fracc:ionamien~o que de 
habitación a todoS estos maestros y de esta manera lograr que los 
maestros no se desplacen desde otros lugares, asf podemos 
resolver el problema del ausentismo además de que se cumple 
con el derecha que tiene todo trabajador del estado a tener casa 
propia", as{ lo señaló el profesor Javier Rodríguez Beltrán, 
presidente de · 
VIMAAC. 

El predio que la Asociación adquirió comprende una extensión 
de casi 3 hectáreas y tuvo un costo de 100 mil nuevos pesos. "Se 
escogió ese lugar porque los predos de otros terrmos estaban 
muy por encima de las posibilidades eéonómicas, o eran de 
.reserva ecológica. Por el momento, ot>ntinúa Rodríguez Beltrán, 
·se está haciendo la urbanización del predio y como ese-,Iugar 
carece de drenaje se va a formar una planta de tratamiento-de · 
aguas residuales y subsanar esta carencia". Las obras de urbani
zación -se iniciaran el me8 de febrero y esperan que para finales 
de este año o princioios del siguiente ya se_ tengan las casa 
habitación. . . 

Más adelante señala que "se espera·la aperrura de a6ditos por 
parte de FOVISSSTE y Banobras para lá edificación de vivim
das. El a6dlto consiste en 55 mil nuevos pesos por persona. Y 
adara: "la fofiTI.a de como se va 'a pagar será diferente al usado 
por la Asociación Civil Nicolás Campa, es decir, en vez de pagar 
en el banco se hará un descuento en el talón de cheque". 

La mesa directiva de la Asociación esá compuesta por el 
mismo Javier Rodríguez Beltrán como presidente, Martín Ro
bles Hernández como secretario y José Hernández Valtierra, 
tesorero. ¿•La Asociación está integrad~ por puros maestr~ · 
puesto que .es un ¡ro grama propio del SNTE'' dice el presi~nte 
de la asociacién, además "actual~:Dente se cuenta con 77 soaos, 
número suficiente porque el aédito que se está negociando es 
sólo para esta cantidad · de derechohabientes':. . . 

En el tiempo que lleva de fundada la Asoaactón (el próXImo 
24 de noviembre se cumplen los 3 años) "no hemos tenido 
problemas graves, los únicos han sido que algunos socios se 
desesperan y prefieren salirse. En cuanto a tramitaciones con l_as 
instancias oorrespondientes, el único problema es la burocraaa, 
pero el actual gobierno municipal nos ha facilitado muchas cosas 
y apermitido que se agilicen los trámites". 

Por último, Rodríguez Beltrán señala que "en el nuevo 
fraccionamiento se piensa hacer una cancha de fut-bol para que 
no exista el problema de que los niños jueguen en las calles 
como, se ve en la colonia Ni colas Campa, esto ya está tratado con 
la Impulsora Mexicana de Casas, constructora del D.F. que está 
encargada de llevar a cabo la obra". 

trrHo e. c011str•cd)• para la ••ev• colo•la de IUestros, alü por 
t. e..~ (Foto de Glsela O•tlveros) 

Aclara que la Colgate se instalará aquí hasta el año 2002 

Responde Verduzco a regido~es: ·fa _ 
mayor obra pública, e:ó. comunidades 
''Son pocas las obras públicas realizadas en el municj.pio, sin 
embargo donde más se ha trabajado este aspecto ha sidO en las 
comunidades del municipio, ya qüe es ah{ donde se necesitan 
más. EStas obras comprenden el arreglo de algunos eaminos, la 
construcción de algunas aulas (14) y puentes". Quien habla es 
Ciro Verduzco de la Vega, presidente municipal de San jos6 
lrurbirde al ser cuestionado sobre lo que habían dicho anterior
mmte los regidores a este semanario. 

"El ¡royeáo de obra pública ya estaba desde el mes de 
febrero, s6lo que hasta la semana pasada la pusimos a conside
ración al ayuntamiento ~ que se apruebe, se modifique o se 
rechace". - . 

El documento presentado para este año· comprende un total de 
11 obras para la cabecera municipal, con un total de N$ 886,867. 
De estas obras, hasta finales del mes de abril, slio una (conexión 
de drenaje en la colonia Peña Taurina a drenaje general) está 
concluida, las demás "están a consideración del ayuntamiento y 
en espera de las par,tidas _del presupuesto estatal". Tambien se 
contemplan tres obras en comunidades (dos de ~vimenta~(>n -
en La Venta y en El Capul{n y una tercera en El Sal1tre, la pnme~ 
con Un avance del 30% ). Estas obras comprenderán un g¡¡sto. de 
N$ 190,681.99, "gasto que serán corridos, tambi6n como en el 
anterior rubro al 50% a ~rgo del municipio y el 50% restante por 
los beneficiados, con esta polftica hemos logrado que en vez de 
hacer una obra hacemos das con el presupuesto que nos envía el 
gobierno del estado"-. 

En el tercer rubro dd proyecto se contemplan los gastos -
corrientes como son: sueldos al personal, herramientas, gastos 
médicos y sueldos eventuales. En el siguiente punto se consigna 
el apoyo que se dará a otras comunidades no conteuipladas en ·el 
punto dos y, por último se considera una cantidad-de NS. 1_20,000. 
para imprevistos en obras pequeñas de la cabecera mumapal. El 
gasto total para este proyecto, en caso de no sufrir modificacio
nes será de N$ 2'045,500. 

Al preguntársele de .. que si estando a cuatro meses del año y 
que la may<rfa de las obras no .han. sido ni si9uiera ~pezadas no 
se correrá el riesgo de hacer trabaJOS-demasiado rá¡:ados tan sólo 
por cumplir con d gasto que se tiene que hacer, señaló: "En la 
medida en que no se ha podido r~udar el total del impuesto 
predial en el municipio por el aumento considerable que suf!ió 
este-año, es en la medida en que gobierno del estado ha detemdo 

· el presupuesto para San Jos6 ltrubide. Nos han estado apoyando 
con pequeñas partidas, de acuerdo a los ingresos que se tienen. 
El proyecto de obra pública tiene que cumplirse ca~ente, y 
creo que no nos apresuraremos, estamos a buen nempo y 
cuidaremos la calidad de los mismos". 

Tambien dijo que "da mucho gusto el gue comunidades que 
antes no querían participar en obras-públicas bipartitas lo estén 
haciendo tal es eLcaso-de la comunidad de San Diego". 

Por ;tro lado, al recordarle que en su primer discurso de 

LAVAN -rOERIA . 

• V TINTORfRIA 
LAVA·LLENA 

OFERTA: 
·En el servicio de lavado 

r 

GRATIS . 
el servicio de secado 

(---- -Visitenosen-----) 

1 Plutarco E lías Calles No. 42-A 1 
\ San José Iturbide Gto. _) 
'----------------

presidente munici
pal, m la tema de 
posesión, señaló 
que ''Vamos a dejar 
de ser un municipio 
de segunda, vamos 
a formar un muni
cipio de primera" 
y al ¡reguntarle qué 

. es lo que se ha h~ 
cho para conseguir 
esa esperanza, hoy 
que está a la mitad 
del camino, dijo: 
"Hasta la feclia no 
lo hemos conseguí
do, hacen falta que 
las industrias se es
tablezcan en el mu
nicipia, pero no 
sólo eso, hace tam
biénqueenSanJos6 
exista gente prepa
rada y calificada 
para desempeñarse 
bim dentro de las 
nuevas empresas. Este ha sido el problema. Si no tenemos mano 
de <in calificada la industria no llegará" 

¿Qu6 es lo que ha detenido este proceso?, se le .pregunta. :~~:.a 
instalación del-Q>nalep, mientras este no est6 functonando bien, 
y ¡reparando a los alumnos adecuadamente, no se vendrán: las 
fábricas". 

¿Qu6 avances se han tenido en este_ asunto?. 
~·El día de ayer me hablaron de oficinas centrales de Conalep 

y me dijeron que las negociaciones van muy adelantadas, pero 
que aún no 5ei resuelve del todo. Poi nuestra parte estamos 
dispuestos a dónar un terreno de 4 hectáreas~ que_en caso de 
que las observaciones de los detalles para la mstalaaón de este 
centro de estudios en lo que sería el Cereso resulte muy caro, se 
construya un edificio propio. El B~co Mundial ya est~ d:ispues
to a apoyar la educación tecnológ¡ca en nuestro mumap1o, lo 
mismo que el gobierno del estado". 

Sobre las medidas de seguridad para que se instalen las 
'fábricas en el municipio y desde dónde comprende el corredor 
industrial dijo: "El corredor industrial será considerado hasta 
antes de llegar a las vías del tren (a la entrada de San José). Y se 
está buscando el apoyo de las dependencias encargadas de 
ecología y desarrollo urbano para ~a mejor distribución y 
calidad. Por ejemplo la Colgate Palmolive, de cada 1,000 pesos 
que va a invertir, 750 corresponden a cuidado del medio ambien
te (maquinaria y procesamiento) y los 250 restantes a la produc-. 
ción". . 

Más adelante señala que "la Colgate empezará a funaonar 
hasta dentro de 9 años, mientras tanto, a partir del mes de mayo, 
personal de ésa empresa estará en el municipio para aclarar 
cualquier duda de su instalación y fupcionamiento". (Heriberto 
Sánchez Parra y Andrés Vázquez Hinojosa) 

Más de 7 mil niños, vacunados 
contra la polio en San .José 

Manifesta.ndo su preocupación por la niñez, v_arias depen
denCias como el Centro de Salud, Seguro Soctal, ISSSTE, 
DIF Municipal y Damas Voluntarias de San José lturbide, 
brindaron apoyo en el Segundo Día Nacional de Vacun~
ción contra la Poliomielitis. Encabezados por el Dr. Jesus 
Vizcaya de la Vega, director del Centro de Salud, se llevó 
a cabo la vacunación de 7 mil 212 menores en 105 
comunidades·, de los cuales se encontraban registrados 
sólo 7 mil 145 teniendo por resultado un 101.3% de la 
vacunación en todo el municipio, única vez en la historia 
local en que se rebasa, esta meta la meta inicial. 

\ ,, .. ,, 



' . 

1 O Querét>aro~ Qro., semana del 3 al 9 de mayo de 1993 

FERRETERIA SAN JUAN HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS 
2-00-82 y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones 
de PVC, cobre y galvanizado, tornillos y Cientos 

de artículos de ferretería 
URREA + lUSA+ B-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN 

+ TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PillLIPS 

CENTRO COMERCIAL 
SAN JUAN 

ESCUELA DE TRABAJO SOCIAL, A.C. 
VASCO D:E QUIROGA 

CURSO DE VERANO Y 
SUPERVISION CONTINUA Las mejores compras para eSte 1 O de mayo en 

el mejor lugar de San Juan 
Corsetería, estética, Boutique, Deporles, Telas, 

Artículos de piel, Cristalería, Video 

Alumnos de primer ingreso 
_ enviar informe y entrevista a 
la Directora Técnica, antes 
del 20 de junio, anexar 
documentos que acrediten la 

ll.V:- Y \11 ~\ 

Si desea calidad ·educación secundaria, acta 
de _nacimiento y 6 fotos 
tamaño infantil aquí la encontrará 

Para mayores informes comunicarse a 
_Directora Técnica 

T. S. Ma. Aida Segura H. 

Roberto Che/Jete Nº 19 Marcos Carrillo Nº 241 
Col. Asturias 

20 de noviembre #50 Tel. 2-51-69 

Col. Los Fresnos 
Tel. 17-44-58 
Querétaro, Qro. 
(En lamañana) 

T él. 5-30-79. 78 
México D.F. 
C.P06830 

Brutal agresion del grupo Lobo 
Viene de la página 9 

comunidad, en donde detuvieron también a Angel Martínez 
Cháyez de 16 años de edad y a Mario Verde Anaya de 16 
años, a Rigoberto Rosales Hernández de 18 años, a los 
cuales los aventaron a la camioneta policiaca como pacas 
de paja ... De allí los llevaron al campo de futbol , en donde 
los bajaron y ante la mirada de unas quinientas personas 

Zapatería Estrella 
'Por festejos del lO de Mayo se les 
invita para que visiten Zapatería 

Estrella que ~uenta con regalos de 
Zapatos Andrea. 

El que presente este anuncro 
tendrá un 10% de descuento 

Zapatos A ndrea 

A llende 17, antes de llegar aJuárez 
San J uan del Río 

que nos habíamos reunidos cerca del campo, se dispusie
ron a darnos una exhibición de crueldad, pues los bajaron 
y los hincaron, los cachetearon hasta derribarlos al suelo, 
en donde los pateaban; a uno de ellos le querían quitar el 
pantalón ... esto último ya no lo aguantamos y armados de 
piedFas y palos los correteamos ... " 

Angel Martínez Chávez, uno de los detenidos, dijo: "A 
mí mequeríanquitarel pantalón, pues dijeron que nos iban 
a violar ... " y Rigoberto Resales, otro de los detenidos, 
señalo: "Cuando a Angel le iban a quitar el pantalón, la 
gente se les vino encima y nos subieron a la camioneta 
diciéndonos: "Allá en la cárce31 muiúcipal no se la van a 
acabar" y en el trayecto de la comunidad a la cárcel 
munici~l, nos decían groserías y nos pateaban". · 

VolVIó a hablar Angel Martínez Chávez para agregar, 
"Cuando llegamos a la cárcel municipal nos patearon y nos 
dieron d~macanazos, después nos bañaron oon agua fría y 
nos cortaron el cabello, dejéndonos todos tuzados, enséguida 
nos sujetaron del cuello y nos echaron gases lacrimó~enos 
en los ojos, diciéndonos: "Del Grupo Lobo ningún hijo de 
su p.m. se burla". ·. 

- El día de los hechos me encontraba en la oficina del 
Ministerio Público, y en aquel mome_nto el a~ente del 
ministerio público, Armando Arellano García, recibió una 
llamada telefónica de Gustavo Uzardi, subcomandante de 
la Policía Preventiva, y no pudimos enterarnos qué pregun
tó, pero esté constestó: "yo entiendo el trabajo de usted, 
más que una situación de agresividad, hay que .da rle 
confianza a la gente de El Organal... voy a pedir 
instrucciones ... a ver que se hace" . 

En otra información, la señora Carmela Olvera de 
Gutiérrez, quien vive en lnfonavit San Isidro y tiene un 

En las tardes 

puestodecomidaa la entrada de dicha UnidadHabitacional, 
dijo: "Ese Grupo Lobo les pone unas corretizas a los 
jóvenes de Infonavit.,.Nada más vieras cuando los agarra, 
que golpiza les para ... " Y agregó la señora Carmela, "Ese 
Grupo Lobo tiene a unas prostitutas aquí en la Estación 
Vieja y les brinda protección ... nosotros no queremos recu
rrir a Salvador Olvera porque ya ve el pobre, que no les 
puede hacer nada, porque luego le hacen un mitín sus 
achichincles ... " Esta es la opinión de la ciudadana Carmela, 
sobre el temible Grupo Lobo. 

Como consecuencia de los casos citados y otros anterio
res que son hechos anticonstitucionales del Grupo Lo!x'>, 
entrevistamos al comandante de la preventiva, Federico 
Flores Hernández, quien nos dijo que los golpeados y 
vejados por los elementos policiacos de la preventiva, 
tienen el ·derecho de presentar sus denuncias correspon
dientes y previa comprobación de los hechos, serán cesa
dos y, castigados los elementos responsables. 

Sin embargo, todo lo contrario nos ha dicho el 
subcomandante de la preventiva, Gustavo Lizardi, quien 
tiene antecedentes penales en el CERFSO de San Juan del 
Río por prepotencia y abuso de autoridad yqueactualmen
te ostenta este cargo gracias al secretario die Ayuntamien
to, Guillermo Guaseo Martínez. Decíamos que cuando 
hemos preguntado a Lizardi su opinión sobre los hechos 
anticonstitucionales que comete el Grupo Lobo Policiaco 
de choque sanjuanense, él nos ha dicho: " .. . Y o así los he 
enseñado, publícalo tal y como sucedieron los hechos, has 

· loquehacenlos demás periodistas muertos de hambre, que 
para tragar con manteca, publican cosas del Grupo Lobo, 
a nosotros no nos perjudica, al contrario queremos que el 
Grupo Lobo sea temido y respetado". 
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FERRETERIA LA PAZ 
.. 

LE OFRECE AL PUBUCO EN GENERAL MATERIAL ELECTRICO Y DE PLOMERIA A LOS MEJROES 

PRECIOS"DEIÁ REGION. CON'L\MOS CON EXTENSO SURTIDO EN FERRETERIA 

ARPOVECHE NUESTRO SERVICIO A DOMICIT.JO 

VICENTE GuERRERO# 17 TEL. 2-19-70 SA.N JuAN DEL Rio, QRo • 

. El conflicto "empañó" a la administración actitud de franca rebeldía en que los tres Ovalle, .enviado por la dirección estatal 
V"wretk lqp4ginq9 trata de "situaciones internas" del PAN, dirigentesadoptaronalcalordelaconfron- panista ,a ~un-mitiñ realizado en el jardín 
solidare) esfueao para de!enerel deterioro mismas que "ellos ~neQ que remediar". tación, el día en que presentaríJPSU reo un- - Independencia. En un plazo no mayor de 
y la mala ima~n que venía teniendo el Reiteró que el PRI 00 es "ni oportunista ni cia, además de que se les acusa de haber 40 días se debera conocer el dictamen 

· incitado a la violencia contra de Manuel defiiútivo. gobtemo por no estar al servicio del pue- electorero y por ello no esperamos coyun-
blo, y hemos logrado participación de m o- ttuas y resquebrajamicmtos". 
crática y, tenemos paz y tranquilidad. Como persona -opinó el líder priísta-

Olvera Pérez lamentó el cauce que tuvo "Salvador merece el respeto de todos los 
el conflicto, dado que "al trascender nues- ciudadanos, y yo, aunque pertenezca a la 
tras fronteras se nieg~ el esfueao realiza- oposición, lo respetaré siempre". 
do, que ha sido visto con buenos ojos. Y o Con respecto al permiso solicitado por la 
seguiré trabajando". Con respecto a las empresa PITS~ Rojas Zetina dijo: "no 
pólizas de cheques que difundió el PPS, podemos cerrarlos ojos a la evolución, y-la 
explicó que efectivamente existieron los superación en cualquier ciu<bd tiene su 
préstamoS, a los que tienen derecho todos costo". 
los empleados municipales, mismos que Mi_entras tanto, la dirección estatal inició 
fueron liquidados en su momento ... ade- un procedimiento interno, a cargo de la 
más -dijo- el ladrón nunca deja recibo. Comisión de Orden, pará someter a juicio 
¿Qué; tenemos que simular? EJ escándalo .-que podría culminar con expulsión- a 
sólohamanipuladoalpuebloconverda<Jes Antonio González Ordaz, Guillermo 
a medias". Guaseo y José Luis Landeros, presidente y 

Por otra. parte, en entrevista realizada al secretarios general y de organización del 
calor de los sucesos, el líder municipal del PAN municipal. 
PRI, Víctor Rojas Zetina, consideró que se La principal razón que se esgrime es la 

•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••• • • 
: IMPORTACIONES : 
• • • • .. 

• • -· • • - . 
• 

"1 -
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TENEM_OS. -TODA LA ~MERCANCIA DE 
NOVEDAD A 'LOS MEJORES _PRECIOS 

·· POR SER EL DIA DE LAS MADRES 
. i 

TRAIDA DIRECTAMENTE DESDE :LOS 

ANGELES 

MUÑECAS, BICICLETAS RODApO 12 Y 

20, Moros, · CARROS ELECTRicos, __ _ 
BATERIAS DE COCINA, TERMOS, ETC. 

Los MEJORES PRECIOS A 

MAYORISTAS Y MEDIO MAYOREO 

·TENEMOS SISTEMA DE APARTADO 

HIDÁLGO~No. 81 SAN JuAN DEL lb o, QRo. 

• 

• 

• • • • • • • 
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• 
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SOMOS EL MEJOR MEDIO 
PARA UN VIAJE COMPLETO 

¿Su sueño es Volar y Disfrutar 
de la Vida en un Futuro Promisorio? 

CONSULTE NUESTRO AGENTE D.E VIAJES, 

~ ECO BODEGAS ~ 
APOYAMOS su ECONOMIA 

CON OFERTAS DE PRIMAVERA ... 

EL MEJOR REGALO .AL MEJOR 

PRECIO 

p ·MA 

APOYAMOS SU OMIA CON 

OFERTAS DE PRIMERA 

Avenida Juárez # 20 Esq. Allende 
Tel: 2-30-84 

San Juan del ~o, Qro. 
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. . -[,uf-- }J·D 
élJic!"'~ ~~~'\:!'' '~-~--. . :-t · · ~ ____ Av. Hidalgo# 49 

, . . Tel. 2-52-29 
.. San Juan del Río, Qro. 

Recamaras · 
Comedores 

Antenas Parabólicas 
Salas 

Televisores 
Equipos modulares 

AMANEGRAMA 
Programa de prevención contra ·las adicciones 

·Educación para la vida 
Los obreros, agradecidos, por los 
veinticinco de a ·veinticinco en que 

fueron rematados. 

NormaPonceMartínez 

Van los rebaños de obreros 
con etiqueta de esclavos 
de los ¡:>atrones negreros 
y de !os líderes "chan-os". 

Con satisfacción indiscreta 
sus líderes en el estrado, 
como reyes de opereta 
o santos descontinuados. 

Faltó arrastrar a desfile 
a todos los jubilados 
para que vean como viven 
coñ diez pesos y diez centavos. 

Esos amos, entre tanto, 
les dicen con arrogancia: 
que los está protegiendo el 
de la ¡eterna! democracia. 

J. Félix Durán Gómez 

BOLSOS 

A través de la Direcciál. General de Educaciál. 
Extraescolar y contando con el apoyo de la 
USEBEQ, nace en Querétaro el Progr-ama Educa
ción Para la Vida, por la creciente necesidad de 
contrarrestar los notables índices de delincuencia 
juvenil, deserción escolar y adicciones (tabaco, 
alcohol, etc.) dentro de la población estudiantil. 

Educaeión Para la Vida es un tescate devalo
res, tradiciones y costumbres que le dari al indi
viduo las armas para alcanzar un desarrollo 
biosieosocial saludable . . 

Educación Para la Vida propone como una de 
las alternativas para modifi~ el cambiente so
cial a la Educación Preventiva Integral que debe 
abarcar a toda la sociedad para brindar pautas de 
comportamiento, actitudes y actividades enfoca
das al crecimiento moral, ético e intelectual. 

· Dada la influencia que los medios de comuni
cación ejercene en las personas podrán crear la 
participación consciente y libre di la sociedad al 
transmitirle que son los valores, que significa 
educar y como se puede adquirir un lineamiento 
integral lde vida, enfrentando problemas relacio
nados con el Sida, farmacodependencia, 
desintegración familiar y deteriodo ecológico. 

Fl Programa de Educaciál. Preventiva Integral 
(EPI) en Querétaro, bajo la coordinación estatal 
ha implementado acciones que involucran a la 
comunidad educativa (maestros-alumnos-padres) 
tales como cursos a maestros en los municipios 
de Colón, Ahuacatlán la 

ESCORPION 

¡.Tiene la bolsa ideal que 
mamá necesita! 

Al presentar este anuncio recibirá un 
descuento del 20% 

16 de Septiembre·# 40 Pte. esq. Allende, 
Centro 

e& TT~n~ ~ ~o~J~s~r~d~ # '{

0
.-- .... . , 

surtido en tenis y ropa deportiva, tf'(. 1 

• en las mejores marreas de ·• ~ ./ 
Importación y nacionales .a. 

comprueba los mejores precios de acfidaS-=-
~ Querétaro.AIIende Sur # 4 ~ 

~'f L'! TeJQu~:¡~jo, IÓ;:.·94 '-
, . .,..._. ~----~· · Pn!st:nta t:stt: anundo y 

pide tu descuento 

ciudad de Querétaro, con. la parúciiJªciÓn de maes
tros de todos los niveles (inicial, primaria, indíge
na, telesecundarias, sec. generales, ~ técnicas, 
etc.) cursos a padres de familia con la 
implementación del Programa Escuela para Padres 
y actividades con los alumnos como talleres, pr<?- • 
yecciones, pláticas, etc. sobre tem:as como sexuali-. 
dad y reproducción humana, autof:stima y valores. 

Hay sociedades que han creado una cultura de 
prevención para evitar el menor qúmero de daños. 
Fn la educación de los niños la transmisión de 
hábitos, conduce a la aceptació~ de disciplinas y se 
ha visto que aquellas sociedades que poseen disci
plinas convertidas como valores s.ociales propician 
mejor el avance y el desarrollo social, la puntuali
dad, el cumplimiento de los deberes¡ los cuidados 
de la salud, el deporte, el desarrollo de destrezas 
intelectúales y t6odas aquellas actividades que se 
tranforman en práctica cotidiana, forman 
integralmente a una persona y constituyen su mejor 
escudo para evitar los riesgos que se presentarán en 
el contacto con el tabaoo,el sexo, los mensajes 
emitidOS' masivamente, la industrialización conta
minante, la desintegración familiar, . etc. todas las 
actividades en las cuales el ser humano esta expues
to a sufrir daños por no poseer ~na educación 
weventiva integral. 

B . ll AUÜNliCO 

ASOLO 
N$35.00 

BULTO a Domicilio 
DE 15 KG. 

K O ALA 
ARTEAGA # 1 7 6 
TEL. 16 ... 7J ... Ol 

AFILIADO 
A 

FONACOT 

os toínas del 
Primero de Mayo 

ANTEAYER 
(con película de 16 mm) 

Sacude su melena el huracán 
de voces. 

Golpea las fachadas la resaca 
del mar 

· dehombres 
que muda la ciudad. 

Tal una boa la multitud ahoga 
los palacios 
y hace pedazos 

la tradicción de su esclavitud. 
El rio desbordado de la gleba 

lleva 
en su fondo el fuego del infierno 
y la furia del mar; semeja tromba 
. · yvólcán: 

culebra de agua que se cierne 
sobre campos 
y bancos; 

montaña 
que se estremece 

porque hierven 
pensamientos libertarlos 

· en su entnlña 
y a los espacios 

arroja 
los carbunclos incendiarios 

de J. baderasrojas. 

AHORA 
(con video VHS) 

El león, en su Jaula, ha sido 
· dormido; 
su inmóvil melena está llena 
de aserrín del circo "NACIONAL" 
En la ciudad 

ya no hay 
culebras 

y el volcán sólo es telón 
en BeBas Artes. 

Ya está entubado el "Rio 
de la Gleba" 

y camina silente cual procesión. 
con los estandartes 

d~ las cofradías 
pasando lista de presentes 
en la celebración 

del Día 
del Trabajo. 
¿C&n\)o! 

AlexandroMartínezCamberos 
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~----eones de 
José Antonio Resendiz l. 

Durante los días . 6 y-15 de mayo se llevará a 
cabo la Feria de la Salud en el municipio de 
Pedro Esrobedo, informó a El Nuevo Amane
cer, el doctor Osear l..ezama Durán, encargado 
del centro de salud de este lugar. Dijo que en 
este feria participarán 20 médicos pásantes, 25 
enfermeras y una unidad móvil equipada ron 
los necesario para dar serviqo de tipo dentral 
en las comunidades de San aemente, San 
Francisco donde se impartiran platicas . para 
prevenir enfermedades, tales como diabetes, 
diarrea, deshidratación y metodos de planifica
ción familiar ... Ante las múltiples demandas de 
agua potable en la cabecera municipal de 
Cadereyta de Montes, Ruperto l..eal de la Vega, 
secretario general del Ayuntamiento, recono
ció la existencia de ·este agudo pmblema y 
aseguró que durante el presente año esta situa
ción qu~a resuelta en su totalidad, aunque 
aclaro que esto le rorre~nde al dq>artamento 
de la Comisión Estatal de Aguas ... El delegado 
de seguridad pública y Tránsito de Ezequiel 
Montes, Jaime García Garrido deberla de poner 
principal atención con los choferes der 
transpoirte publico en lacabecera munciipal de 
Toliman, debido a que han llegado muchas 
quejas hasta esta redacción en contra de los 
taxivanes que se dicen estar bien parados en el 
sindicato de la CfM del estado, por eso mismo 
estan abusando en el eobro y en muchas de las 
ocasiones andan en estado de ebriedad corrien-

. do a grabndes velocidades.arriesgando de esa· 
manera la vida de inocentes para frenar dichos 
abusos mencionados por la propia gente 
usuarioa del servicio de transporte ... Tal parece 
que en Tequisquiapan el comercio ambulante 
está siendo cada día más grande, no como en la 
ciudad_ de Querétaro, pero resulta cada vez más 
incontrolable. Por cierto, a los comerciantes 
del tianguis artesanal pretenden reubicarlos por 
medio del Ayuntamiento, según información 
pr.oporcionada por el alcalde Orlando Ugalde 
Camacho, quien indicó que se está dando una 
nueva imagen al municipio, pues el lugar donde-

actualmente están ubicados .no es el aprcpiado 
para ello, además de que da mala impresión a 
Tequis y pronto se solucionará este problema 
de los tiangusistas de centro de la población ... 
Ahora resulta que los maestros de Peñamiller 
han encontrado la fórmula papara hacerse de 
dinero extra sin tener que invertir: resulta que 
los mentores piden a los alumnos que lleven 
todo el periódico viejo que tengan en su casa y 
les prometen que el grupo que más papel reúna 
será llevado de día de campo al empastado que 
eXiste en el río Exto~ y romo es lógico cada 
uno de los alumnos ~ llevar su comida y su 
refresco para pasar el día, mientras que los 
profesaes llevan a venderle a un camión que 
canpra cartón-y periódico, quedándose ron el 
producto de la venta que se reparten entre· ellos, 
este negocio les ha dadó buenos resultados pues 
algunos de ellos se han ayudado para estrenar 
carro del año ron la5 ganacias obtenidas, según 
nos han informado ... Ningún partido de oposi
ción establecido en este municipio de Ezequiel 

. MOntes representa para nQS<?tros temor alguno 
para imaginar perder las cootiendas electorales 
del próximo· año, aseguro l..eonicio Rincón 
Angeles, secretario general del comite munici
pal del Partido Revolucionario Institucional en 
la entidad. Rincon Angeles manifestó que él 90 
por ciento de la población es simpatizante 
priista, podo que existe plena confianza parti
dista, respecto a los partidos de oposición que 
existen en la cabecera ·municipal, dijp que es 
solamente uno, el Partido del Frente Cardenista 
de Reconstrucción Nacional, ~ro que nunca 
han ~-~de peligro para perder la 
preSidencia municipal... Con graves problemas -
de división se encuentra en estos momentos la 
Asociación Ganadera local de Jalpan ya que el 
nombramiento del señor Luis Flores romo pre
sidente sacó a la luz püblica una serie de 
arusaciones en contra de éste, por su supuesta 
implicación en actos de abigeo, deberá de 
alclararse esta situación para beneficio de esta 
asociación que ha sido ejemplo de trabajo ... 

Unión Campesina Democrática 
Comité J;jecutivo Fstatal Querétaro 

Después de realizar .un profundo análisis de la situación 
política del país, ha decidido brindar su apoyo total y 

decidido al compañero 

ING. 
CUAUHTEMOC 

CARDEN AS 
SOLORZANO 

Para que represente los intereses del 
campesinado mexicano asumiendo la candidatura a la 

Presidencia de la República en los comicios de 1994. La 
UCD, desde ahora, hace suya la postulación de Cárdenas 

Solorzano a la presidenCia de la República y asume su 

responsabilidad de sostener tal -propuesta-. . 

ATENTAMENTE 
ALB-ERTO HERNANDEZ LUGO 

1 

SECRETARIO-GENERAL 

r -

Altamente contaminantes, los 
hornos para tabique en 

Teq.uisquiapan: Orla.ndo Ugalde 
Los hornos para hacer tabi~ue en hornos que hay en este municipio, 
Tequisquiapan se han convertido en estimandose Ja existencia de aproximada-

. contaminadores de creci.ente. magnitud en mente 280, con una ocupación directa de 
razón al uso de combustible madecuado y casi un millar de_ personas. 
en alF.os casos incluso, de desechos in- . - Fl alcalde Orlando Ugalde Camacho dijo 
dustriales. Ante ello, el Ayuntamiento y la a este medio informativo que la Dirección 
Dirección de Ecología de Gobierno del de EcOlogía--~ el Ayuntamietno se ':unie- . 
Estadonotificaronalosproductoresque~n rol?- / con !50 produc~rtes ~e tabique a 
plazo no mayor de diez d.ias deberán deJar qwenes senaJaron los hneamte~tos ace~ca 
de quemar residuos industriales, pues de lo /..-- de que. sóla~ente pueden w:ar d1sel, acette 
contrario sérán clausurados los hornos, in- y .fhapopote como combustible en sus hor-
dependientementede la sanción ecopomica _.tíos. · · 
que proceda. . - /. . Se les advirtió que los que estén cerca de 

En las comunidades de S_an Nicolás y de zonas escolares sólo podrán quemar vier-
Bordo Blanco es donde· se localízan los · nes, sábado y domingo. 

Se apredü los daloa ocasao.ados por ••• Uavla de graalzo n la comaaldad de Su Gena,a, maaklplo 
·deSuJaaadeiiUo. ..---------·----------, 

Reflexiones desde el seminario Remodelan la 
oficfna municipal 

en Vizarrón · 

Con el apoyo del Programa Nacio
nal de Solidaridad, a través del Ayun
tamiento que preside Luis Hitler 
Velázquez Olvera, se está llevando 
a cabo la remodelación total de la 
oficina municipal de Vizarrón, cuyo 
costo rebasará los 100 millones de 
pesos viejos, según informó el dele
gado del lugar. 

Otra inversión similiar se está ha
ciendo en banquetas de las cuales se 
han hechp ya 100 metros cuadrados, 
así como empedrados de las calles 
15 de septiembre, con 125Q-metros 
cuadra9<>s y 1350 ~etros de drena: 
Je. - /. 

Para fines de año, se entima se han 
empedrado más de 11 mil metros 
cuadrados, lo que significa la mayo
ría de los más imporatntes calles de 
la localidad. También se construyó 
el andador"Mauro de la Vega~' se 
amplió el alumbrado público y red 
electrica en más de 400 metros li
neales entre las calles .Luis · 
&heverría· y Adolfo López M. 

La esperanza como 
t' "Dy-namis" 

Filiberto Cruz Reyes 

Imposible deslindar fronteras entre la certeza y 
la fe, entre la evidencia y la confianza sola, si 
se pretende Ja integridad; pues si bien la certeza 
y Ja evidencia son en cierta forma estáticas, la 
fe y la confianza nos apremian a la acción, al 
movimiento. Las primeras proporcionan segu
ridad, las segundas dicen riesgo; aquellas son 
fundamento, éstas invitación a Ja expansión. 
Son por así decirlo ro-principios deJa actividad . 
humana. 

Al experimentar nuestra precariedad y tem
poralidad surge la incertidumbre acuciante del 
futu.-o -por demás inasible-, es pisar terreno en 
el reino de lo imprevisible, de lo incierto y, por 
ende, de. la espera, del temblor, de la esperanza. 

Esperanza situada en las coordenadas de 
libertad y responsabilidad, que deviene com
promiso, historia, dimensión personal y cómu
nitaria. 

Cuando el hombre toma conCiencia de tender 
hacia el futuro se aprehende.a sí mismo como 

·proyecto, como algo no acabado; poseedor de 
un "ya"-y encamino a un "todaVía-no", se sabe 
a sí mismo "homo viator" y no "éxtranjero". 
· .Esperanza es fuena unificadora de corazo
nes libres que se aman y se orientan a la 
consecución del bien amado. Sólo · elamigo 
espera. 

"Para el hombre no hay alternativa en la 
esperanza: si muere Ja esperanza, ya no vive 
como hombre". 
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Gua§co. G. Ordaz y Landems. a 
.ll!im 
El conflicto "empañó" 
a la administración 
panista,admite Olvera 
+ Ciel'l'ajii4s el PAN en tomo al munícipe 
+ EIPRI no está a la espera de coyunturas 
o resquebrajamientos: Rojas Zetina + 
"Gané el derecho a ser el capitán del 
barco": Olvera 

La tarde del jueves pasado, ante varios 
cientos de panistas reunidos en el Jardín 
Independencia, el dirigente esta tal del PAN 
-partido que gobierna este municipio-, 
Ramón Lorencé Hernández, reiteró que 
"los empleados que originaron la confron
tación" con el alcalde Salvador Olvera 
Pérez "serán sancionados por la organiza
ción, ya que en lo poütico tienen que 
subordinarse": En San Juan del Río, aña
dió, la democracia se hizo patente con el 
apoyo de los ciudadanos, "pero no es sufi
ciente haber llegado, es necesario mante
nerse y repetir la victoria en 1994". 

Quienes .no estén de acuerdo con el PAN 
-sen_!enció el üder panista- pueden retirar
se. "Los que tengan conveniencias perso
nales, que se vayan al PRf'. 
En su tumo, el munícipe Salvador Olvera 

expuso que cuando triunfó, en 1991, "a 
nadie ofrecí trabajo". En esa elección 
"gané el derecho a ser el capitán del barco: 
nos echamos a la mary de cara a Dios. Pero 
luegoempézóungrupoa reunirse en uno de 
los camarotes a confabular, y cuando son 
descubiertos se van a los tiburones ... " 

- Se me acusa de no atender cuando yo 
atiendo por igual, y para eso estoy, con o sin 
su apoyo, indi~. · 

En el mitin participo también el diputado 
José Moreno Escobedo, quien hizo un ho
menaje a los "hombres sabios" que funda
ron el PAN hace 53 años. La doctrina y los 
principios .. de su J?<lrtido~ indi-c<?, siguen 
mmunes. Al partido se entra voluntaria
mente, nadie está a la fuerza; tenemos 
pleitos normales, como en todo. Y se puede 
engañar a un hombre pero no a todos, pero 
al final la verdad corre a la mentira". 

Posteriormente, SalvadorOlvera explicó 
su metáfora a este semanario: "No dije 
nombres pero las personas que están traba
jando en una institución, en el ayuntamien
to en este caso, y que no guarden orden y 
lealtad, y que incurran en ilícitos o faltas 
administrativoas, tendrán que ser removi
das de su cargo". Añadióquecuandosedan 
diferencias en el trabajo, éstas "se arreglan 
en el interior, y no hay por qué hacerlas 
públicas. 

Por supuesto -explicó el alcalde panista
' es digno escuchar opiniones pero las 
decisiones se toman al interior del a yunta
miente, ya que es mía la responsabilidad y 
las decisiones las tengo que tomar yo. Se 
hizo lo posible para que las diferencias se 

1 resolvieran internamente pero los aconte
cimientos se desbordaron, los funcionarios 

• con faltas de ética sacaron verdades a me
dias y ésto trajo como consecuencia que el 
trabajo rea·lizado conjuntamente con el 
pueblo quedó empañado. Queremos con
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Recomienda se destine 50 % del gasto familiar a la alimentación 

60 de cada 100 infantes, desnutridos, señala IMSS 
Por Lina M. Salinas 

Más del 60 por ciento de la población infantil menor de 
cinco años sufre de desnutrición en el municipio de San Juan 
del Río. Este mal ocupa uno de los primeros lugares en las 
enfermedades que afectan a la niñez, siendo la causa 
primaria para que se presenten infecciones respiratorias e 
intestinales en los infantes. 

Las principales enfe~edades son la parasitosis, la vari
cela, las enfermedades hipertensivas que son las más impor
tantes en cuanto a daños a la salud, así lo informó la directora 
de la Unidad de la Clínica 6 del IMSS, María de la Paz 
Benítez Torres. 

La desnutrición la captamos con el pesa y la talla del niña 
y esto aunado a un problema infeccioso que es la consecuen
cia principal de la desnutrición, explicó Benítez Torres, 
quien hizo enfásis en recomendar que los padres de familia 

·destinen más del 50 por ciento· del gasto familiar a la 
alimentación. 

Un niño mal nutrido al llegar a la adolescencia no va hacer 
un hombre productivo, explicó la directora, rorque va a ser 
una persona enfermiza. Es pear cuando se trata de una mujer 
que al llegar a su embarazo está ma 1 nutrida y corre el riesgo 
de que su bebé esté desnutrido desde que está en el seno 
materno y eso repercute en todo el desarrollo del infante. Se 
advierte con mayor significado en la baja escolaridad, en 
que no pueden llegar un poquito más allá y buscar a la larga 
un trabajo mejar renumerado porque su capacidad intelec
tual está "detenida". 

Cuando se Gapta la desnutrición en los niños es porque ya 
tienen problemas neumlógicos, porque generalmente la 
desnutrición afecta al cerebro, explicó la directora. 

Comopartede.los preparativos dea.sllestas patro•ales, la mala1adelúbado 17, ••os 
%0 ••bltutes del '8..,.-lo de Sa1 Isidro, ncabezados por el delegado Al! tollo .._,. 
podaba• los pintes ~blcados e11 a. c:alle q•e ••e • .. r011avlt Sa•lsklro col Sa11sklro 
·J••to • a. ribera del r-.; pero se les pasó a. JUlO y ta1aro1 pintes j6ynes, de nlre 
••o y tres metros. De ésto, e11 a. dlrec:d6a ••llc:lpal de Ec:ólotPa, • nestlo1U1lello 
••estro, ua6 ••ber co•c:edklo algj1 PermlSD, a11q1e rep1so: "Ademú, ClOIIIO se 
pledever eliJas rotos, 10.88 ,rboles, 801 rúce8 •.• ". Ea .. ar,llc:a ll(erlor, elmomato 
ft q•e r.e sembrado •• retolo del 'rbol de .. Nodle Triste jlltO •• Pinte de .. 
Histeria, a tris delm••mnto a los NIAos Há'oes. 

La orienta9ión nutricional a la población es la principal 
manera para &tacar este mal en el municipio, señaló la 
entrevistada, Juega se indicar que la desnutrición se presenta 
en la clase baja, aunque no es privativo de ella. 

La población no conoce los valores nutritivos de los 
· alimentos, generalmente consume muchos alimentos 

chatarra y deja de consumir algunos alimentos de origen 
animal y natural, por consumir alimentos que contienen 
~nservas y saborizantes, concluyó. 

"Queremos gue ese grupo sea temido y respetado". ha dicho Lizardi 

Brutal agresión del Grupo Lobo en El Organal; piden justicia 
El martes 27 de abril de 1993, un grupo de 
70 personas de la comunidad de El Organal 
se rresentaron en la Comandancia de la 
Pohcía Preventiva a las 21:00 hrs, para 
denunciar las arbitrariedades del Grupo 
Lobo ante el Comandante Federico flores 
Hernández, quien en ese momento se en
contraba en el exterior de la Comandancia 
en compañía del subcomandante Gustavo 
Lizardi. 

Al ver los organalenses la falta de aten
ción de los jefes polici~cos, optaron por 
dirigirse al Ministerio Público del· Fuero 
Común a fresentar una denuncia. Allí los 
atendió e licenciado Armando Arellano 
García, encargado del tercer tumo, quien 
después de escucharlos les dijo: "La auto
ridad está para servir a la ciudadanía y no 
para agrédirla ". Y enseguida ordenó al 
médico legista Julián Manuel Lecona 
Jiménez practicar un exámen a los agredi-· 
dos. 

Lecona Jiménez dictaminó que sí esta
ban golpeados algunos de los presentes 

Por Raúl Esteban Maree lo 

quejosos, que las lesiones tardarían menos 
de 15 días de sanar y que no ponían en 
peligro la vida. Después del dictamen-mé
dico, el agente del Ministerio Público, 
Arellano García, ordenó se levantara la 
averiguración SJ/1/512/93, contra quienes 
resultaran responsables. 

La versión que dió el grupo de personas 
denunciantes, sobre los hechos, fue la si
guiente: 

"El Grupo Lobo llegó a El Organal el 
pasado martes 27 de abril a las ocho de .la 
noche como "gavilleros" tirando balazos 
desdes u camioneta y se detuvieron cuando 
vieron a tosjóvenes Alvaro T rejo Velázquez 
y Armando Ana ya Herrera, quienes se di
rigían a sus hogares después de sus labo
res ... 
· "Repentinamente de la camioneta poli
cíaca saltaron 10 elementos vestidos de 
color negro, nos sujetaron de los brazos y a 
patadas y rodiUazos nos golpearon las pier-

nas, y encañonándonos en la cabeza nas 
gritaban: "!Muévanse, hijos de su p ... y se 
mueren!", informaron a este reportero Al
varo Trejo Velázquez y Armando Herrera 
Ana ya. 

La señora El vira Alonso Herrera, ta m
bién de El Organal y madre de uno de los 
golpeados por el Grupo Lobo, dijo: "Noso
tras las mujeres, al ver el salvajismo con 
que golpeaban a nuestros hijos, salim0s a 
ayudarlos; ~ro el chofer que conducía la 
camioneta policiaca nos la echaba encima, 
mientras o~ros elementos nos sujetaban de 
los cabellos, nos tiraban al suelo y nos 
arrastraban y puras groserías nos decían ... 
puras mentad,as de madre ... " Elvira agre
gó: "cuando me arrastraron, me dieron 5 
culatazos en el cuello, hasta perder el sen
tido; pero me recuperé en seguida ... era 
tanta mi desesperación por salvar a mis 
hijos de esos demonios". 

Otros siguieron diciendo: "El grupo de 
endemoniados se metió más adentro de la 

Pasq a lq oágjnq JO 
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· El gebenlldor E•rlq•e B•rgos y el-akalde H111D Cabrera R•fz 
~c:abezaro• la c:eftlllo•la de aba•denlllle•to e11 el .... ldplo de 
Coa.s.. (Fotos dé José Allto•lo Resélldlz) l•a~~prac:a.s. de la red de mergia elktrka e11 1\J•dlltlú. 

Enrique Bumos García presidió la ceremonia de abanderamiento 

Setenta obras por N$ 5.8 millones, entregaron el 
gobernador y el alcalde en comunidades de Colón 

Durante la pasada gira de trabajo por este municipio, el 
gobe~dor del estado, Enrique Burgos García, puso en 
marcha 70 obras de beneficio colectivo. A la vez puso 
también en funcionamiento el Programa Nacional de 
Abanderamiento, con lo que este municipio se convierte 
así en el primero, luego de la capital estatal en integrarse 
a tal programa. 

En la cabecera municipal, el edil Hugo Cabrera Ruiz 
señaló que. rescatar un mayor respeto a los símbolos 
patrios, en especial a la bandera nacional, debe de ser uno 
de los principales objetivos de maestros, autoridades civi
les y militares en su enseñanza y en su política, sobre todo 
cuando nos encaminamos a una mayor interrelaciíon con 
otros países. . 

El gobernante r.uso en funcionamiento 70 obras con una 
inversión de 5 millones 850 mil nuevos pesos, sobresalien
do los Programas Rehabilitadores de Caninos que benefi
cian a 35 comunidades, son rubros que absorvieron la 
cantidad de un millón 276 millones del total de los recursos 
erog¡tdos. 

Durante la ceremonia de abanderamiento, en la que se 
entregaron banderas a las escoltas del comité cívico muni
cipal, CBTA número 115, comité municipal campesino, 
Asociación Ganadera Local y a la presidencia municipal 
habló el profesor Manuel Guevara Castro en representa
ción del Comité Estatal Cívico Ciudadano. 

Dijo que el Programa de Abanderamieto no debe quedar 
sólo en un acto protocolario sino que los símbolos patrios -
deben de honrarse a diario y tienen que hacerlo desde los 
escolares hasta las propias autoridades, pasando por los 
campesinos y obreros, profesionistas y las propias amas de 
casa, dijo Guevara Castro. · 

El ejecutivo Estatal inauFó también la oficina munici
pal de Turismo y la señahz~ción que tuvo un costo de 71 
mil907 que benefician a 10 mil habitantes, con la cantidad 
de 51 postes, 187 señalés de apoyo a los visitantes, siendo 
Colón el primer municipio que concluye este programa. 

Luego el mandatario estatal se internó por la municipa
lidád para poner en marcha obras que en estos momentos 
ya disfrutan los colonenses que responden a. las apremian
tes necesidades de los pobladores. 

A lo largo del recorrido, el alcalde Hugo Cabrera Ruíz 
detalló el conteni~o de los programas concluídos y en la 
delegación municipal de Ajuchitlán dió a •conocer el 
programa de dignificación urbana que incluye la realiza- 
ción de distintas obras a corto pl~o. 

El gobernador Burgos García entregó empedrados de 
caminos, ampliaciones de energía eléctrica y de agua 

potable, canchas de usos múltiples, pero también escuchó 
planteamientos de los particulares en el sentido de que se 
establezcan fuentes de trabajo para sobre todo ocupar 
mano de obra femenina ociosa hasta ahora. 

Conoció también avances del Programa Escuela Digna 
dentro del cual le correspondió el primer paquete a 1992, 
donde hubo una inversión de 170 mil 795 pesos nuevos y 
beneficio para dos mil500 alumnos, en tanto que para el 
presente año se espera un segundo paquete que beneficia
ria a casi allOO por ciento de los alumnos y tendrá un costo . 
de 325 mil 643 pesqs nuevos. 

ATENCION 
BODEGA DEL 

CENTRO S.A . 
. IMPORTACIONES 

EXTENSO SURTIDO EN AR17CULOS DE IMPORTACION 

coMo AauA NET SHAMPoo, ACEITEs, CREMAS, 

. B.4.TERIAS, VAJILLAS, JUEGOS DE TE, VENTILADOREt 
DETECHO . 

ESTO Y MAS PARA EL DIA DE LAS MADRES. 
MADERO# 224-B 

A 50 .PASOS DE lA GASOLINERA DE 'fEcNOLOGICO 
Y MADERO 

LA BODEGA MAS GRANDE DE QUERETARO 

Muebleria 
La Chiquita 

Colchones acueducto ortopédico 
Colchones Hércules 
Base de madera 3 cajones 

matrimonial N$ 240.00 
Base de madera 4 .cajones 
matrimonial N$ 250.00 

Cama de madera torneada 
matrimonial N$ 170.00 

Corregidora N~· 117 Querétaro, Qro. 

AuTOPARTES 

QUERETARO 

( HW\ \ll R 

Priv. Gutierrez Najera #74 
Local 27, Tel. 12-25-09 

Centró Comercial La Cruz 

EQUIPO PARA PANADERIA, PASTELERIA Y 
PIZZERIA, HORNOS DE GAS, AMASADORAS, 
BATIDORAS, MQLINILLAS, ESPIGUEROS Y 

CHAROLAS. -

I<;N \< '10 PElU:Z SllRNO. 36< 'ENTl~OCP7601Hl 
(,.)l lERET.\RO, (,.)RO. TEL. 91!42¡ 15-16-11 

~ ., 

' . ~ 

·j 

;/ . 
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· RELACION 
CRONOLOGICA 

F. Carlos Pérez R. 

Para Bertha Malpica Cerón 

Tu imagen refleja la nobleza 
de u~ época leja~, 
tan leja~ y suave 
oomo la brisa que pasa. 

Es un momento breve 
detenido en el tiempo. 
Es un lugar 
de encuentros distantes. 

De saher·es escondidos y otras cosas 

Folognlll de José uls Silva 
· A Elisa Parra, tan resignada, como siempre. 
Cuántos años hay que esperar, 
cuántos llantos hay que sufrir, 
cuántas lágr.imas hay que demunar 
por los que ya no están junto a 1f. 

Cuántos recuerdos hay que esconder, 
cuántas alegrías hay que reprimir, 
cuántos caminos recorrer por la vida 
esperando que los tuyos vuelvan a 1f. 

FUTURO · 
ReynaldoH ernández 

Hernández 

¡Caray!..¡ Caray! · .. 

El dolorredunda 
en mi mente 
al observar que en tu juventud, 
hay ausencil\devalores 
y justicia. 

Recobre tu m un do 
recobre tu ser 
porque en lo pasado 
no hay nada que hacer. 
¡BUSCA EL FU'IlJRO! 

H 
S 
p 

Cuántas lluvias te mojaran de nuevo, 
cuántos veranos más quieres para jugar, Ropa juvenil en 
cuántos niños más besarán tus manos 
sin contar los que contigo no están. diferentes estilos 

Es una tarde juntos E la · d 
Una sonrisa más te esr,:era este año, n presentacwn e en el J. ardín de la ilusión. • d 
con eUa un llanto tam én llegará. este anuncw se ara 

Es una casa a la orilla del mar... u d-L- d lar D na mano que no a~a~ esprec un descuento 
~~oo~n~roc~ue~rd~o~sq~u~e~oo~t~ie~oo~n~fi~~~l·~~~~~~u~n~aes~per~u~u~qu~e~ya~p~romn, to;vo:lv:erá:: ______ ~_:::::~~~~~· ;;;;;;~:;:;~;;~ 

NACIONAL MUEBLERA 
AFILIADO A FONACOT 

CAMAS, GABINETES Y SALAS 
A LOS MEJORES PRECIOS 

C <) R 1~ L < ~ 1 D < Ht \ ..t 7-C 
TEL. 12-H9-..t9 Ql 1 FRET \R<>, QR<>. 

STAURANT VEGET O 
CORREGIDORA SUR 130 TEL. 12-44-55 

QUERETARO, QRO. 
J 

TIENDA Y FUENTE DE SODAS 
' 

PENSANDO. EN USTED 
HEMOS AMPLIADO 

NUESTROS SERVICIOS . / 

CON NUEVOS PRODUCTOS 
APROVECHE NUESTROS 

/ 

DESCUENTOS 
CON LA PRESENTACION DEL ANUNCIO 

LE DA!\IOS UN 10% DE DESCUENTO 



SUPAUAQ y STEUAQ 
Vjene de lg o4gina 1 

específico de las universidades pliblicas del 
país quien marca la pauta, _qüien estAblece el 
porcentaje es la UNAM: lo que le otorguen a la 
UNAM es lo que se incrementa a todas las 
universidades del país, lo que significa una 
política miope y absurda porque no es lo mismo 
la UNAM que cualquier otra universidad, lo 
que requiere de una respuesta en bloque y no 
aislada". Advirtió que ante el objetivo que 
plantea la coalición de sindicatos universita
rios, el S'IEUAQ se encuentra "limitado" debi
do a problemas "de instrumentación". En parte 
ésto se debe a que cada sindicato "es autónomo, 
independiente y las problemáticas que enfrenta 
e¡¡ su vida interna es totalmente diferente; así, 
no es lo mismo hablar de la UNAM <p1e de la 
UAQ, y hasta ahora esta situación ha impedido 
WJa respuesta en bloque o global, que permita 
llegar a una huelga nacional, como la que se 
está plantean4o. 

_ · En tanto, Carlos Sierra Salcedo, secretario 
· general del Sindicato de Persooal Académico 
de la UAQ, indicó que la pr9puesta .de huelga 
naciooal pone en evidencia la inconfamidad 
de los universitarios del país ante ~ política 
salarial del ~biemo federal. La coalición na
cional busca respuestas a una problemática 
existente en todos los sindicatos del país, es 
decir, busca estabilidad en el empleo, recupera
ción salarial, revaloración del trabajo universi
tario, vinculación de la universidad con otros 
sectores y nuevas formas de financiamient9 en 
las casas de estudios superiores. 

Fmpero, advirtió que "a nosotros esta pro
puesta de emplazamiento nos toma en una 
situación especial, ya que apenas sacamos un 
conflicto y nos vemos limitados para darle 
suficiente promoción e impulso; primero, bus
car la aceptaq6n del gremio para hacer p-~ia 
la propuesta, ya que como representantes no 
podemos dar ún paso sin antes consultar a 
nuestras -bases". 

Desde sus oifgenes, añadió el líder del 
SUPAUAQ, el sindicalismo universitario ha 
pretendido la unidad pero una serie de circuns
tancias políticas y económicas la han impedi
do. ~o ocasi9~el surgimiento de diversas 
corrientes político-sindicales. Las condiciones 
de 1992 han favorecido el acercamiento entre 
las diferentes carientes a nivel nacional y pese 
a la gran ,cofilplejidad que reina en este terreno 
se ha avanzado en él intento de conseguir la 
unidad. l.ri interesante, puntualizó, es que ya . 
no se trata de una actitud contestataria o como 
mera incon(ormidad, sitio que ~ trata de una 
actitud de ariálisi~ discusión, revisión y pro
puesta. aunque "no sabemos cuánto nos falta 
por consolidar un trabajQ de esta naturaleza". 

La propuesta de'"ir a la huelga nacional de · , 
universidades en demanda de _100 por ciento de 
incremento salarial emergente fue dada a cono
cer en Querétaro -siendo· precisamente 
SUPAUAQ e STEUAQ los anfitriones- el sába- . 
do 24 de ab~il. En caso de no ver satisfechas las · 

_demandas, el paro estallaría--el primer día de 
junio próximo. ' · 

--GOo--
En los liltimos días de abril la Universidad · 
Autónoma de Querétaro hizo frente a los em
plazamientos. a huelga planteados por amboS 
sindicatos. 

El SUPAUAQ -que llevó adelante una revi
sión contractual- aceptó, en su asamblea del 
lunes' 26,1ncremento directo al salario de 7 por 
ciento, y 2.9% en prestaciones, previstos en 42 
puntos. Su demanda inicial fue de 2P wr 
ciento, y por ello la firma del convenio fue 
"bajo protesta". En la asamblea decisiva parti
ciparon sólo uno de cada diez maestros 
sindical izados, y con un solo voto se decidió no 
ir a la huelga. En el gremio, ¡¡dmitió Sierra 
Salcedo, hay falta de interés, aunque esto no es 
igual cuando se trata de otro tipo de eventos. 
Nosotros, puntualizó, estamos entre dos fue
gos: los maestros, que demandan much<>, y las 
autoridades, que ofrece!} muy PQCO". 

E STEUAQ, en su revisión salarial, deman
dó incremento directo de 30 por ciento pero 
resolvió no ir a la huelga (110 votos a favor y 
147 en contra) y aceptar un aumento de 7 por 
ciento, además de 3 pór ciento por concepto de 
"vida cara" en una cláusula agregada a los 
cón~enios 'lliborales. SC:rgio Ramero Serrano 

.. plariteó que es urgente que las aútoridades 
universitarias busquen alternativas más viables 
que permitan una real recuperación del salario. 
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vive la 
UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 

~ _ PROCESO DE 
SELECCION PARA LOS 

ASPIRANTES A 
INGRESAR A LA 

ESCUELA DE MEDICIN 
VETERINARIA 
Y ZOOTECNIA · 

ENTREGA DE FICHAS PARA 
ENTREVISTAS: 

15 de Marzo al14 de Mayo. 
ENTREVISTAS: 

26 de Abril al 25 de Mayo. 
CURSO PROPEDEUTICO: 
31 de Mayo al25 de JUnio. 
ENTREGA DE FICHAS: 
· 25deMayo. 

EXAMEN DE SELECCION: 
7 de Julio. 

REQUISITOS: 
-Acta de Nacimiento (Original y copia) 

-Constancias de estudi~ o copia de: 
Certificado de Bachillerato con un 
promedio mínimo de 8.0 (ocho). 

Bachillerato único, 
Bachillerato Técnico Pecuario, 

Bachillerato 
del área Químico Biológico. · 

-Dos fotogr.lfías tamaño c~ncial. 
-Carta de exposición de motivos. 
-Pago de derechos para el curso 

propedeútico. 

- INFORMES: -
Escuela de ~:=:eterinaria y 

Ediftclo Ocia vio S. Mondragón 
16 de Septlemb~ 63 Ote. 

- tel. 14-11-0S 

CONVOCATORIA DEL 
PROCESO DE ADMISION 

PARA INGRESAR A LA 
ESCUELA DE 
INFORMATICA 

A todos los aspirantes a ingresara la Escue
la de Informática, de la Universidad Autó
noma deQuerétaro, se les comunica que las 
inscripciones al Curso Introductorio para 
partictpar en el proceso de admisión de la 
carrera de Licenciado en Informática, se
rán del3 al14 de Mayo. 

REQUISITOS: 
- Original y oopia de certificado de 
,preparatoria o constancia de estar 

cursando el último semestre, con ·prome
dio mínimo de 8.0 (ocho). 

- Ser egresado de una preparatoria del 
Estado. 

- No tener más de 2 semestres de haber 
terminado el bachillerato. 

- Ser egresado de cualquiera de los 
siguientes bachilleratos: 

.:.Bachillerato Unico 
-Bachillerato Fisioo-Matemático 

-Bachillerato Económico-Administrativo 
- Presentar carta de exposición de 

motivos. 
FECHA DEL CURSO: 
Del14 a125 de Junio. 

Todo aspirante se someterá a una 
entrevista previa, cuyo periodo de 

aplicación será delll _de Mayo a/4 de 
Junio. 
NOTA: 

El curso será requisito indispensable p;ara 
, , participar en el proceso de selección. 

UNIVERSIDAD AuTONOMA 
--DE QUERETARO _ 

- LA FACULTAD DE SOCIO LOGIA 
Ofrece: ) . 

/) 

LIC_ENCIA11URA EN 
SOCIOL ·.GIA 

ENTREV TA: 
23-25-Juni 1993 

1 

CURSO DEINrlUCCION: 
28-30-JOOid-.1993 . 

EXAMEN DE ADMISION: 
7 -J ulio-1993 

MAESTRIAEN 
ANALISIS POLITICO 

FECHA LIMITE INSCRIPCIONES: 
28-May~-1993 

CURSO PROPEDEUTICO: 
Jünio-Julio-1993 

INICIO DE CURSOS: 
Agosto ~e 1993 

ESPECIALIDAD EN 
DESARROLLO 

. COMUNITARIO 

FECHA LIMITE INSCRIPCIONES 
9-J ulio-1993 · 

INICIO DE CURSOS: 
Agosto de 1993 

MAYORES INFORMES 
FACULTAD DESOCIOWGIA 
Centro Uni•.'ersitario de Qúerétaro 

Cerro de las Campanas 
Tels: 16-32-42 ext. 157 

. : y 16-75-26 

--· cuADERNOS 
UNIVERSITARIO S 

DE V-E NT A EN 

LIBRERIA 
UNIVERSITARIA 

LA ESCUElA DE 
ENFERMERIA DE LA 

UNIVERSIDAD 
AUTONOMADE 

QUERETARO INVITAAL 
PROFESIONAL DE 
ENFERMERIA AL 

ler CURSO POST BASICO DE 
ENFERMERIA EN EL AREA 

INDUSTRIAl.,. 

ExPedición de Fichas: 
31-Máyó ai1-Junio de 1993 

· Inicio del Curso: 
26 de JUlio de 1993 

TénaiJno del Curso: 
30 de Junio de 1994 
Horario del Curso: 
8:00 a 14:00 horas. 

. REQUISITOS: · -
-Título Universitario de Fnfermera 

-Cédula Profesionaf 
-Aprobar Examen de Admisión 
-2 Fotografías Tamaño Infantil 

-------~---ler CURSO POST
BASICODE 

ENFERMERA 
.QUIRURGICA 

... Expedición de Fichas: 
31-Mayealll-:-Juniode 1993 

Inicio del Curs(): 
.26 ae Julio de 1993 
TéJmfno del Curso: 
30 de junio de 1994 
U orario del Curso: 
8:00 a 15:00 horas 

_ ' REQUISITOS: . 
;Tftulo Universitario de Enfer

mera 
-Cédula Profesional 

-Aprobar Examen de Admisión 
~2 Fotografías Tamaña Infantil 

-Dos años de Experiencia 
Profesional (Comprobante) · 

COSTO: 
-Ficha de AdmisiónN$100.00 _ 

-Inscripción. N$ 600.00 
-lo. Colegiatura N$ 600.00 

(Apagarde-11 a/12 de Agosto) 
Zda. Colegiatura N$ 60().00 

(A pagar del 4 a/15 (fe E'}ero) 

TRAMITE E INFORMES 
ESCUElA DE ENFERMERIA 
DE IAUAQCOORDINACION 
DE INVESTIGACION Y . 
EDUCACION CONTI NUA 
CENTRO UNIVERSITARIO 
TEL. 16-38-57 , 
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Mario Moreno se fue ... Cantinflas se queda 
Dulce M. Arredondo 'Vega 

En la penúltima semana de abril dos fallecimientos estremecie
ron el sentimiento de los mexicanos, el de Bias Galindo y el de 
Mario Ma-eno Reyes. 

Fl primero, jaliciense nacido el 3 de febrero de 1910, músico 
compositor quien allaldo de Carlos Chávez, Silvestre Reweltas, 
José Pablo Moncayo y otros, formó una corriente musical de 
características nacionales propias, 

A los 14 años yo ya estaba leyendo a Epicuro, y ésto me hada 
poner en duda los dogmas de la fe. Me peleaba todo el tiempo 
en mi mente con los escolásticos. 

A los 16, escondía entre los libros de textos de la prepa!atoria 
las trag_edias de Shakespcare ·para leerlas a hurtadillas; y escu- _.. 
chaba a Vivaldi bajito para que en mi casa no se enojaran. Eta 
por lo tanto, una joven seria (pedante, insoportable) donde 
reirme era la peor villanía que podía osar cometer. 

A los 20, Marx y fngels eran mis compañeros inseparables. La 
lucha de clases y mi identificación con la gente del pueblo era 
algo no intelectual, sino más bien emocional, pero en mi 
parnaso, nunca llevado a la práctica. 

Recuerdo un día de año nuevo, muy aburrido después de tantas 
fiestas, unos amigos me invitaron al cine. ¿Qué vamos a ver?" 

(Me imaginaba ver una película de Bergman, o de Renoir, o de 
Malle, o de Passolini, o de Kurosawa, que eran la moda en mis 
tiemfJOS mozos, allá por los años 60 y pico) 

- Vamos a ver una de Cantintlas 
-¡Vamos a ver qué? ¿de quien! 
- Sf, vamos a ver El Analfabeto de Cantinflas. 
No protesté, no sé si por que me agarraron cansada, o acepté 

por no quedarme sola, fuera de la bola de amigos que eran muy 
divertidos.· · · 

Entré casi avergonzada, deseando que no me vieran mis 
compañeros de Facultad, y al otro día fuera objeto de burlas y 
chanzas por mis. gustos tan wl~res. 

Comenzó la pe1ícula. Yo no quería reírme por no dar mi braze 
a torcer. 

Cuando oía reír a la gente. me decía: "ay, que corrientes son ... " 
fn quien sabe que momento de la ~lícula, la empecé a tomar 

coo seriedad, y darme cuenta que el señor Cantinflas no era 
ningún tonto que sabfa en cada momento lo que deda, que todo 
el decir sin decir, y el no decir que deda mucho, era algo de la 
más alta academia de la sátira, y que posefa uña gracia ingenua, 
sana, realmente alegre, que hada las delicias de grandes y 
chicos, de cultos y plebeyos, con una ternura que tanto provoca
ba la risa, como arrancaba lágrimas. 

Al cabo-de· un rato yo estaba a mandíbula batiente, destotni
llándome de risa como las 500 personas que colmaban el cine. 

La sala era un rechinar de buta~ pues la gente no se 
aguantaba de las carcajadas. Recuerdo a mis amigos subir los 

· píes al asiento de enfrente de la risa. 
Salf ·como todos, con los carrillos acalambrades de rei·rme y 

con los ojos húmedos de lágrimas. Al salir de dije a mis amigos: 
"gracias por haberme hecho conocer a este personaje tan mara
Villoso que es Cantinflas", mientras pensaba ·para mis adentros 
"y también a no ser tan pendeja, intelectual y acartonada, y 
despreciar el arte popular". 

Hoy, a casi treinta años de aquel! <>S hechos, y en el momento 
que_ nuestro querido personaje representante de los pobres de 
Lanneaménca -¿y por qué no tambi~n de todo el mundo'l- ha 
pasa~o a la !t;tmort~idad, quiero compartir con todo el pueblo 
meltlcano mt emOCión por su partida y decirle: ¿Hasta siempre 
Cantinflas, tú po has muerto, seguirás vivo para hacer reir y 
llorar a quienes tengan el privilegio de verte! 

FJ. segundo, nacido en el PF eL 12 de agosto de 1911, se inició 
en las carpas ó teatros ambulantes. Su antecedente fué la figura 
de Chupamirto, personaje de bistoriera creado por Jesós Acosta. 
Al Chupamirto puede definirsele como el "peladito astuto que 
siempre sale bien librado porque aparenta ser más tonto de lo 
que es y acaba superando a quienes se quieran pasar de listos. 
Asf se le hada justicia al individuo salido de la masa, al 
habitante de la barriada inhóspita que desarrollaba Uh sexto 
sentido al verse obligado a superar mile~- de adversidades 
sociales; esquema que siguió Cantinflas en la Carpa" (1) 

A decir verdad, con la desaparición de estos dos personaje~!, 
México ha perdido dos figuras grandes en su género. De esas 
que son imposibes de sustituir. 

Por lo que toca a Cantinflas el impacto fué sin precedentes 
sobre todo en México y en el mundo de habla bisP!IJla, ya que 
por sus películas y la comicidad de su personaj~-diÓ a conocer . 
la imagen · del individuo de los barrios de un México 
postrevolucionario, preso de la contradicción riqueza y pobre
za como muchos otros pueblos latinoamericanos, contradic
ción que sólo le deja al pobre la astucia, la habilidad y la 
picardía para defenderse de todas las circunstancias ambarazosaS, 
en que se ve atrapado. o 

Sin afán de hacer una critica negativa a la obra de Mariq 
Motene resaltamos los períodos más i~portantes de su crea.j 
ción: el de la carpa (1928-1935) y el del escenario cinemato-! 
gráfico; en éste a su vez encontramos dos etapas impatantes:l 
la del cine negro ( 1936-1952) y la del cine de color (1953.: 
1981) 

Puede decirse que el Cantinflas de la carpa fue una figura de 
oarriada convertida en el actor de la ciu·dad de México y el 
segundo fue un cómico hispanoamericano con adictos eru 
Centro, Sudamérica y la comunidad hispana de Estados Uw 
dOs. 

En la etapa cinematográfica puede decirse, sin temor a 
quivocarnos, que Cantinflas perdió la mejor de su gracia y 
espontaneidad <;rltica cuando dejó su gabardina, su pantalón 
caído--.f.. sus zapatos viejos para remplazarlos por los ropajes de 
doctor, Cw:a, embajador ... , es decir. cuando pretendió hacer de 
su personajelma figilra paradigmática de la evolud(ln ulterior 
de México, de la que él ya era un activo participante. 

Gé!ebre su comicidad por la dislogfa y la dislalia del discur
so, mofa auténtica del discurso y político en que· se habla 
mucho y no se dice nada. Cantinflas aumentaba su gracia con 
la admirable plasticidad de su cuerpo, que lo mismo dejaba ver 
cuando bailada, que cuando se defendía o indusive hasta 
cuando dormía. 

Todo ello se fué diluyendo en cuímto empezó a representar 
personajes a través de los GUales enviaría mensajes: ·el profe, el 
padrecito;--etc. Mucho cootribuyó en ello también la llegaba del 
technicolor en las pantallas sustituyendo ál blanco y negro. 

En este momento, Mario Moreno habría de convenrtirse en 
un hombre de éxito económico y social, pero habda de 
renunciar a lo mejer de su aportación al arte cinematográfico 
y a la cultura popular mexicana: la figura del peladito o pícaro 
del barrio popular urbano. fn este momento deja de represen
tar ron el mismo acierto y con la misma intensidad de sus 
inicios en los años 30 y 40 a la cultura p0pular que le habfa 
dotado del ingenio agudo y espontáneo de los mexicanos, que 
ño tienen otto recurso de sobrevivencia que su espontaneidad 
e improvisación. 

Asf, el Cantinflas de la primera época del cine difiere del 
contenido de las posteriores películas cm las que se percibe un 
abandono a la ,crítica social, al menos con la agudeza que lo 
caracterizó al principio. Quizá por el deseo de proyectar su 
éxito económico personal, en su filmograffa adquiere compro
misos de dase y de Estado con el régimen polftico. fn esta 
forma, bajo esta nueva línea sus pelfculas llevarán mensajes de 
super-ación y demagogfa que poco se relacionaron 'coa el 
personaje inicial. Sin embargo, como no puede separarse la 
vida de Mario Moreno y la de Cantinflas hay que decir que con 
todo y estos cambios en su vida de actor, fue un gran cómico 
y un mexicano universal que dió a conocer a nuestro pafs en 
gran parte del mundo, llevando la alegría a chicos y grandes. 

fn conlcusión diremos que Don Mario Moreno se fué, pero 
nos dejó al Cantinflas de todos los tiempos, 

l}escanse en paz. 

1) A. Beltrán. El Dín, 25 de abril de 1993. 
2)A. T~jo. ~/ Dín, 22 de abril de 1993. 

Ayer, hoy y siempre· 
Nos sensibilizamos al saber sobre la muerte del Sr. Mario 
Moreno Reyes Canti11jlas. · · -

Cantinflas está a9uí,.está presente en más de 40 pelícu
las en las que realizó el papel de un personaje cómico, 
factor fundamental que Siempre se caracterizó en él. Tras 
homenajes Y- recuerdos que la gente transmite y aporta 
por su muerte, Cantinflas nos deja sus películas. Un 
trabajo realizado, siendo producto de él mismo, una 
imagen de un personaje cómico que gustó. gusta y g~tará 
a mucha gente. Descance en Paz. 

. Miguel Tinajero G. 

Educación de la Sexualidad 

Amigos acompañantes 
Elizabeth Contreras Coün 

FJ. Sida es una palabra que da miedo. Aparte de ser un síndrome 
(conjunto de signos y síntomas que nos habla de una enfermedad 
determinada, por ejemplo, neumonfa) mu~has personas sabemos 
que es una palabra a la que se le lian colocado expectativas y 
experiencias absolutamente desagradables. 

Hace unos días, cerca de las 11 de la noche, recibí una llamada 
de una persona joven solicitando auxilio. Acababa de recibir el 
diagnóstico realizado por un médico ignorante· de lo que es el 
proeeso de enfermedad, pues le habfa dicho a este joven: "tienes 
sida, te vas a morir". Nadie estuvo ahf p¡ll'a decirle a ese médico 
ignorante que él también se va a morir farde o temprano, pem por 
lo pronto sembró la muerte en el canlino de algtrlen, y ese joven 
siguió por el camino y se desesperó. · 

Buscando lo que uno a veces espera de la familia, él comunicó 
en su casa el diagnóstico~ y un padre igualmente ignorante después 
de golpearlo lo corrió de su casa sin un centavo, con lo que llevaba 
puesto. (Estamos exagerando, tenfa boletos del metro en su 
pantalón). FJ. joven vive en el Distrito Federal y buscó el apoyo de 
alguien sin encontrarlo, pues les teléfonos que tenfa de Conasida 
no le contestaron, en ese lugar no trabajan de noche. Tampoco en 
otros lugares que mencionó. Su desesperación le dió para buscar 
entre sus curiosidades periodísticas y encontró w teléfono de 
Querétaro, haciendo una llamada que para él representaba la 
pérdida del miedo momentáneo (en donde me reciben por hoy) y 
el miedo a futuro (en donde puedo ir a morir). 

Honestamente, no puedo saber si se le prestó el auxilio. que 
buscaba. Nuestra capacidad frente a estas situaciones· fue rebasa
da. Ofred números telefónicos de organizaciones que trabjan en 
el DF y algún servicio religioso _que sabe qué hacer en estos casos, 
¡:¡ero a la tercera llamada él me deda qpe nadie le contestaba. Y 
tenfa razón, las organizaciones únicameñte trabajan hasta la tarde, 
la iglesia cierra sus puertas en· la noche. Ofrecí el departamento de 
Fernando Reyes fundador del grupo A VE de México Uunto ron 
Jesús Calzada y Francisco Estrada) sabiendo que Fernando no 
podía rechazar a este joven pues su solidaridad y humanidad es 
mucha, pero las distandas representaban un obstáculo, él no traía 
dinero y Femándo vive algo retirado sin acceso al metro. 

Fueron dos opciones las que ofred al ftnal, inclufda la última 
llamada telefónica a Jesús Calzada, y la búsqueda de Fernando. Y 
ya no supe más, pues el padre vociferaba que quien le iba a pagar 
sus llamadas de larga distancia. En la segunda llamada, este joven 
ha_l,¡aba de una alternativa que todos le estaban dando: quitarse la 
vida; pero a la tercera llamada mencionó que si un desconocido 
(Fernando) estaría dispuesto a recibirlo por esa noche, pelearía por 
su vida. 

fn lo personal, fue una "mevida de tapete" gruesa, aún y a pesar 
de no conocerlo y de saberlo en el DF. Nuevamente el coraje de no 
entender para qué es una familia (será sólo para las buenas?) y el 
por qué una familia abandona a sus miembros de esa violenta 
manera, sin buscar alternativas válidas p~a todos los que la 
confa-man. FJ coraje de recónocer que lo económico es muy 
importante para esta lucha y que no hay quien arriesgue su dinero 
en empresas solidarias, pues si hubiera posibilidades de remunerar 
a personas que hagan guardias nocturnas (como ángeles desvela
dos) para dar apoyo a personás q .. ~ ""tienen oonocimiento de qué 
es el Sida, o qué se h·ace en x situación, otro sena el panorama para 
muchas personas.La salud y la educación siguen siendo tema de 
discursos, no de hechos. Pero imáginese usted, si ésto pasa en el 
DF, donde se concentran los dineros de -las "obras sociales", ¡cómo 
estaremos en Querétaro!Bueno, a nivel ciudad de Querétaro cono
cemos algún ángel no tan desvelado que en otra circunstancia nos 
mostró su humanismo: la señora l..icha, . trabajadora social del 
IMSS a quien le agradecemo infinitamente lo que hizo hace dos 
semanas y lo que ha hecho desde hace tiempo en sus labores. 

Personas como ella (y muchas más que induso no conocemos) 
han dado la idea para trabajar, por lo pronto en el DF, coo un grupo 
de personas que se denominan Amigos Acompañames, cuyos 
qbjetiv?S SGn "brindar apoyo emocional y ayuda práctica a perso
nas seropositivas o con sida, con la finalidad de mejorar su calidad 
de vida en la medida de sus posibilidades reales", según declara
ciones de Mexicanos contra el Sida, Confederación de Organismos 
-no Gul'lemamentales, A C. 

Si usted todavía tiene residuos de solidaridad y oonsidera que 
cualquier persona sigue siendo un ser humano aunque tenga un 
~agnóstico de seropositivo o con sida, puede establecer un com
promiso serio con alguien que lo necesite e integrarse a este 
~oyecto, SGlicitando más información a los teléfonos 5-30-27-71 
}l 5-30-25-49 del DF, en horario de 10 a 18 horas de Lunes a 
Viernes. El proyecto tiene éaracterfsticas muy especiales, pero 

osamos que bien podría expandirse al interior de la república y 
adecuarse a neeesiélades de las otras personas y de quien puede ser 
amigo acompañante. 

Probablemente en un próximo artículo podamos darle más datos 
del proyecto· en los teléfonos locales donde damos orientación 
sobre VIH y Sida (y la próxima le damos los números telefónicos) 
También hay que com~ntar que en nuestra ciudad se están haciendo 
cosas r~o a esto del Sida, aunque pocas y teniendo cosas 
respe<;_to obviamente lo económico: no podemos conseguir un 
teléfono que funcione más tiempo a la semana (tendríamos que 
comprar uno, pero ... ) y un lugar adecuado para pláticas a público 
en general (hay que pagar renta ... ~ pero a pesar de nuestra realidad, 
ud. enwentra jóvenes como Oiga, Adriana, Narmfn, Armando, etc. 
etc. que lo pueden escuchar sin prejuiciar lo que usted diga. 
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Carlos Diaz, primer lugar nacional en atletismo 
Por M a. Guadalupe Toledo 

Coñ una gran trayectoria, iniciada ~ndo cursaba el sexto 
año de primaria, Carlos Díaz competidor en 100 y200 metros 
planos ocupó el primer lugar a nivel nacional en 200 metros 
y __ .el tercero en 100 nletros, en la ciudad de Mont~rrey, el 
pasado 17 y 18 de abril, en los "Relevos Tec". 
De 20 años -cumplidos el21 de abril- Carlos ocupó el tercer 

lugar en el Encuentro Nacional en 1991, en 200 metros en 
Villahermosa. Tercero en el Torneo Nakazawa, en Ciudad 
Victoria, el año pasado. 

Estudiante de preparatoria, sus próximas competencias 
son: el Torneo Wilfrido Massieu en el CEOOM, en el 
Festival Olímpico de la Ciudad de México y el Torneo Dr. 
Jorge Molina Celis -en Ciudad Universitaria- y finalmente 
para julio el Encuentro de Primera Fuerza en CEU. 

Comenzó el 1 Torneo Interno 
de Ajedrez en Carnation 

Mayor de 3 hermanos, de pants y sudadera gris, Carlos 
comenta sobre el Comité Olímpico Mexicano,quien se hará 
cargo de los atleta!! de alto rendimiento: "en parte si se deben 
hacer cargo. Pero tienen mucha razón es mucho trabajo para 
ellos. Ahora ha y que tener el apoyo de las federaciones como 
lo daba la CONADE''. 

A Chihuahua la selección 
juvenil "B" de basquetbol 

M a. Guadalupe Toledo 

El martes 13, en la aula ~e capacitación de la Camation, 
empezó el primer torneo interno de ajedrez. El sistema de 
competencia será Roun-robin a 2 de 3 juegos. Estos juegos 
son todos los martes, a partir de la inauguración, hasta el 
próximo 11 de mayo, desde las 15 horas. Son 20 los 
participantes entre los que se encuentran: Javier Barragán, 
Luis Carlos Acosta, Antonio Chávez, José Luis Magaña, 
Alvaro Castro, Osear Ordeñez. FJ or~anizador de esta 
competencia es Javier Villanueva, prestdente del Club de 
Ajedrez Alameda. 

Del16 al25 de mayo, en la ciudad de Chihuahua, la selección 
juvenil "B" de basquetbol de Querétaro -cuyas edades de las 
participantes fluctúan entre los 14 y 15 años-participará en 
el Torneo Nacional de esa disciplina. 

CACHUCHAS Y 

NOVEDADES 
Lo MEJOR EN GORRAS, 

CINTURONES Y 

ARTFSÁNÍAS. 

VEN Y COMPROBARÁS 

WS MEJORES PRECIOS, 

rt FSPERAMOS EN 

MADERO # 2 PTE. 
CENTRO, QVERÉTARO, 

QRo·!'.· 
ENRIQUE 0CTA-VIO LóPEZALCALÁ 

J- Mármoles 
lresidenciales 

Marmol pulido desde N$ 
25.90 metro cuadrado 

Terrazo SOXSO de laja de 
marmol N$ 25.90 
metro cuadrado 
Varios colores 

Tambien le. of~emos 
pulido brillado 

e instalación de pisos 

Madero 135-A Centro 
Tel. 24-07-97 

(Cerca de Ezequiel Montes) 
Querétaro, Qro. 

Hace ya un mes que empezaron los entrenamientos, al 
mando de Armando Elías, quien sobre esta competencia dice 

El treinta de. 
abril a los .19 

En muchos sentidos ser o seguirsien
do niño significa no d~jar de ver lo 
pequeño que es el mundo, es restarle 
importancia a su grandeza y cambiar
lo por un par de zapatos nuevos, la 
posibilidad de asir cualquier nube o 
cuaqluierestrellaconsolounsalto,es 
poner en duda la existencia de otros 
seres en otros planetas, es acariciar la 
máxima felicidad al engullir algún 
dulce, es no darte cuenta de cómo 
cada tarde el juego de~anicas se ha 
transformado en el apresurado ritual 
de arreglarte, salir corriendo y regre
sar silbando tres horas despQés, es no 
darte cuenta de cómo nuestros padres 
cada vez aman más a las plantas y a 
los perros, es tener los suficien1es 
sueños para todo, es no saber ni 
preocuparte por la esencia de las co
sas, no buscar explicaciones, es si m
plemente darte cuenta de que sigues 
siendo niño ... pese a tus 19 ... que bien 
podrían ser quinientos. 

Arauz 

descon~r el nivel competitivo de 
los equipos rivales, "pero debe ser 
bastante alto", e identifica como 
los equipos más fuertes a Baja 
California Norte y Sur, Sónora y 
Chihuahua, éste último campeón 
nacional el año pasado. 

Este pase lo obtuvieron el año 
pasado, en el Torneo Nacional de 
Aguascalientes. Las integrantes de 
este equipo son: Adriana Vázquez, 
Ana Laura Sánchez, Olivia Ugalde, 
Nallely Partida Mendoza, Jessica 
Barreda, lliam Balderas, Gisela Pre
ciado, Paula Zenizo, Fabiola 
Capistrán, Leticia Hoyos, Laura 
Macías, Blanca Sánchez. 

Ajedrecistas 
queretanos al 
Nacional de 

Mérida 
En un convivio celebrado en el 
Club Ajedrez Alameda -ubicado efl 
la casa de su presidente Javier 
Villanueva- ~e informó queJanet y 
César Arturo Macín Calderón, 
Héctor Annando Flores Cano, Ju
lio César Juárez Pérez, José Cruz 
Aragón Pavón, José Marcos 
Ramírez López, participarán en el 
Nacional de Ajedrez en Mérida, del 
23 al30 de este mes. El ¡Bse a este 
torneo fue obtenido en un selectivo 
realizado en la Alameda Hidalgo. 
Este evento tiene como atractivo 
principal que quienes resulten ven· 
cedores en Mérida y luego en Pue
bla, representarán a México en la 
Olimpiada Infantil de Ajed~. en 
julio -cuya sede está por concretar· 
se·. ,.. -
Arturo Macín Luna, padre deJanet 

• y César Arturo, dice que "mis hijos 
se han estado preparando en el Club 
Alameda, desde hace seis meses. A 
Janet le enseñé el nombre de las 
piezas cuando tenía i años de edad. 
Por la categoría en la que van a 
participar, tiene un 80 por ciento de 
posibilidades de pasar a la siguien
te ronda en Puebla". 

Mueblería 
de Crédito 

TODO A 
CREDITO 

A.v. Juárez Nte. # 115 Tel.12-49-99 
(Entre Escobedo Morelos) 

Campo 
y Jardín 

Bienes Raices 
1ENEMOSTERRENOSALCAMP9DEGOLF 

JVRIQUILA CON VISTA AL LAGO, CASAS 

UBICADISIMAS, TERRENOS COMERCIALES 

E INDUSTRIAlES EN TODO QUERETARO, 

PRECIOS MUY ACCESIBLES CON 

FINANCIAMIENTO BANCARIO. 

Llamenos para atenderle 
TeL (91-42) 14-16-47 

DEPOSITO DE FABRICA 
DEMEDIAS 

CANNON MI.LLS 

Los precios más bajos de 
~ , 

. Queretaro 

Mayoreo y 1/2 mayoreo 

Pasaje Comercial del Mercado de 
la Cruz 

Gutiérrez Nájera No. 74 
Local20, Querétaro, Qro. 

• _J~-- --, .............. 
GRABESELO EN lA MENTE 

ARLI-MUEBLES ES DIFERENTE 
CALIDAD-PRECIO-ATENCION 

CONOZCA NUESTRO SISTEMA DE 
APARTADOS, ¡QUEREMOS 

·SERVIRLE! 
ACEPTAMOS TARJETAS 

.JlJAIU~Z NORTE 44, CENTRO 
TEL: 12-95·81 

COMEDORES, RECAMARAS, 
COLCHONES, APOLILlADOS, 

SAlAS .•• Y MUCHO MAS 
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Jalpan: movilización social 
frente a las injusticias 

JorgePatiñoHernández 
Hacetiempoquemeresistoaescribireste gados bao visitado a los afectados para 
artículo .. Tal vez-con la falsa esperanza ~e seguir esquilmando a los campesinos con 
que el tiempo enderezara los ~conte<;t- este hecho. Sin embargo, la gente está 
mieo1os en este rincón de la Sterra. Sm aprendiendo de esta injusticia y se está 
embargo o~ es así. La muerte de la maestr;a organizando para defenderse por sí mis
en el hospttal del lugar es un acontec1- ma. 

ala capital del estado d•l'a•te E• Jalpu. (Foto de Heriberto Súcllez Parra) 
1t1 doesllled~l primero de mayo. (Foto deJes á 0•tlvei'08) 

mientomásqueensombrecelahistoriade Hace tiempo se dió otra fuerte Multitudinaria protesta en demanda de justicia 
Jalpan y crece el número de injustic,as. movilización frente al asesinato de un 
¿Cómoqueda~ecalJ~doante~tamuerte joven civil, perpretado por un militar 
f~to de la ne~tge?cta, la a~tía~ el~~- ebrio. La justicia dió una tibia respuesta 
cmdo y el burocrabsmo de la tnsbtucton? ,dejando en libertad al militar, cambián-

Por negligencia médica, ~urió 
A estas alturas todo mundo ha de estar dolo de zona. 

una maestra en J al pan de Serra 
protegid.o, hasta la dir.ección d~l Una movilización más ha quedado en la 
nosocomiO. Por otra parte dtcen entendt- memoria de la sociedad civil: me refiero 
dos en ~t<?s.asuntos que lo más~ifíci~ de a aquella surgida de las filas priístas en el 
probar JUn~t~mente, es _la. neghgencta o 85. Mucha gente cansada ~1 caciquismo 
trresponsabihdaddeunmédicoeneldeceso político ostentado por las tres familias 
de un~ pers~na. . . . , más influyentes de la región, se levantó y 

La mformtdad y l!l<_>vthzacton de ~tos se manifestó en las calles. Por el ímpetu 
500 maestros ~N_ottctas, 24 de abril de y el án!mo mostrado pareció que era un 
1993), es lo mtrumo que s~ p~ede hacer movimientoenauge. Perosucumbióante 
frent~. a ~_tos hechos. Ojala que esta los primeros embates de represión del 
movthzacton no se desvanezca frente a las centro. Los líderes fueron llamados a la 
tibias respuestas de !a justicia en Jalpan. disciplina del partido y se doblegaron. 

Este. es un hech~ mas que~ suma~ ~tros Mucha gente quedó frustrada. Pero esta 
que VIene pad~tend~ la s~~~d ctvd en frustración se integra a su memoria y es la 
Jalpan. Todavta está en l!hgto el fuerte que . alimenta la combatividad y la 
robo sufndo por un buen numero deserra- movilización. 
nos ~e las comunidades de Agua Amarga, Este óltimo hecho dejó claro lo siguieil
Sabmo Grande, Carrera de Tancama ~de te: el podereconómicoy políticoenJalpan 
Jalpan, perpre~do por.e~ doctorJoaqum Y están fuertemente unidos y firmemente 
su ~sposa ~octo, famthar de u.~ de los apoyados desde la capital. 
cactques mas fuertes de la regton. Este La sociedad civil tiene memoria de 
matrimonio huyó llevándose el dinero de estas hechos y ve con más claridad que la 
los campesinos. Hasta la fecha "no se les movilización y la organización en asocia
ha encontrado". ~gunos afecta~os ~u~n- eiones no-gubernamentales es el camino 
tan que los han vtsto entrar y sahr stgtlo- para combatir el trasnochado caciquismo 
sam~nte de Jalpan. , regional y las injusticias que se cometen 

Mtentras tanto un buen numero de abo- a diario, como la muerte de esta maestra. 

Durante una marcha que comprendió a las 
ins_talaciones del edificio del ISSSTE y pos
teriormente a las inmedicaciones del Jardín 
central de Jalpan de Serra, los maestros de 
las diferentes zonas y secciones de este 
muriicipio y los más cercanos manifestaron 
públicamente su repudio a las autoridades 
del sect9r salud por la negligencia de uno de 
los médicos~que<leberíaatendera la maestra 
Ma. Elena Herre.ra de la Cruz, pero al no 
brindarle bien la atención ésta murió. - ~ 

La educadora falleció duran~ el pe
riodo de vacaciones de la semana de paseua 
por negligencia de uno de los doctores. Y a 
que no se le q_uiso atender durante el trata
miento pos tenor al parto, según lo manifes
taron algunos maestros que estuvieron con 
ella durante sus últimos días y dijeron que 
eran las enfermeras las que llevaban poco 
control para el chequeo de los malestares 
queaquejabana la maestra, solicitando ellas 
mismas la atención del médico que se mOs
tró indiferente. 

Durante el acto en el jardín, los ora
dores señalaron que no es la primera vez que 
algo similar sucede, que el servicio es muy 
malo y la clínica no cuenta con los materia
les mínimos para las curaciones, qué en 

> • • 

ocasi0oes tienen que ir a atenderse a 
Arroyo Verde para hacerse los estudios 
básicos, incluso uno de los compañeros 
del gremio de la hoy occisa mencionó que 
ya en varias ocasiones se les ha pedido a 
las autoridades que "por lo menos si los 
médicas no sirven nas pon~na un yerbera, 
que puede ser a veces más efectivo para 
las atenciones básicas". Pedir el cese del 
médico no es suficiente, señalaron, se 
deben mejorar los servicios y las instala
ciones. 

En el acto de protesta estuvo pre
sente el Secretario General de la Sección 
24 del SNTE, Gaudencio Bravo, a quien 
se le pedía que se fueran a la huelga a 
partir del lunes 26 basta que se arreglaran 
bien las cosas e incluso se pidio dar una 
fecha límitede6 meses paraqueseresuel-

. van estos problemas y se tenga unas ins
talaciones adecuadas. El líder sindical 
aclaró que ya se está en negociaciones 
con las autoridades y se conseguirá lo que 
se está pidiendo. 

La maestra Ma. Elena Herrera de 
la Cruz era educadora de la comunidad de 
San Pedro &canelilla, perteneciente al 
municipio de Pinal de Amoles. 

Mueb es Funcionales de Querétaro 
Le ofrece-durante el mes de mayo su 
gran promoción·de salas, recQ.maras, 
·comedores, colchones, cunas en sus 

líneas Provensales, Modernistas y 
Tipo Americano, todo fabricado con 

auténtica IIJadera de pino, cedro, 
caoba, y chapas de nogal, olmo. 

Acabados finos. 
Le fabricamos su sala, librero o 

mueble que usted necesite. 
En nuestros precios de fábrica toda la mercanc{a con Ull 

10% de descuetúo, en la presentación de este anuncio le 
damos un 5% adicional de descuento. 

Comedor Early América, fabricado en pino sólido de 
9 piezas, de N$ 4,500 a sólo N$ 3,700 

Lo esperamos en nuestro horario corrido, de 9 a.m. a 8 p.m. en Garibaldi # 
es uina Gutiérrez Nájera Nte. frente al Mercado de La Cruz. 
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